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O governador Wilson Lima (UB) e o prefeito de Manaus David Almeida (Avante), formalizaram a adesão dos mu-
nicípios do Amazonas ao Plano Brasil Sem Fome, na sexta-feira (17), em cerimônia com a participação do titular 
do Ministério do Desenvolvimento e Assistência Social, Família e Combate à Fome (MSD), Wellington Dias. A 
solenidade foi realizada no Centro de Convenções Vasco Vasques, zona centro-sul de Manaus.
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2 Última hora
Unicef nomeia amazonense como 
Nomeação oficial 
acontece durante 
o evento online 
Influência Negra, 
Ativismo e Direitos 
das Crianças e 
Adolescentes

No Dia Nacional da 
Consciência Negra e 
Dia Mundial da Crian-
ça, o UNICEF anuncia a 

nomeação de três jovens ati-
vistas no Brasil. Os jovens são: 
Maria Eduarda Silva, jovem 
negra de 19 anos, estudan-
te e ativista de Pernambuco; 
Erick Patrick Felix Soares, jo-
vem negro de 20 anos, ativista 
do Rio de Janeiro; Tainara da 
Costa Cruz, jovem indígena e 
estudante de 19 anos do povo 
Omagua Kambeba e ativista 
do Amazonas.

A nomeação oficial acon-
tece durante evento online 
Influência Negra, Ativismo e 
Direitos das Crianças e Ado-
lescentes que será transmi-
tido nesta segunda-feira (20), 
de 16h30 às 18h00, no canal 
oficial do UNICEF no Youtube. 
O evento terá a participação 
especial do embaixador do 
UNICEF Lázaro Ramos, além 
da influencer e atriz, Luana Xa-

Em Brasília, os Jovens Ativistas do UNICEF também participarão do evento “O Brasil pela Igualdade Racial”

vier, e do influencer e empre-
sário, Julio Beltão. Na opor-
tunidade os jovens ativistas 
vão compartilhar experiências 
e debater sobre o tema com 
os convidados. 

Em Brasília, os Jovens Ativis-
tas do UNICEF também par-

ticiparão do evento “O Brasil 
pela Igualdade Racial”, rea-
lizado pelo Governo Federal, 
que acontecerá na manhã do 
dia 20 de novembro, no Palá-
cio do Planalto.

Ao serem nomeados como 
jovens ativistas, Maria Edu-

arda, Erick e Tainara, terão 
a oportunidade de inspirar 
outros jovens a fazer parte 
da mudanças que o mundo 
precisa e a se unir para que 
os direitos das crianças e ado-
lescentes sejam respeitados.

“A nomeação dos jovens ati-
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vistas do UNICEF afirma nosso 
compromisso de promover e 
assegurar a participação de 
crianças, adolescentes e jo-
vens na tomada de decisões 
que os afetam, e também 
nosso reconhecimento so-
bre a importância do ativis-
mo desses jovens. Eles são 
fundamentais para ampliar as 
vozes de meninas e meninos, 
e representam as mudanças 
positivas que queremos ver no 
mundo”, diz o representante 
do UNICEF no Brasil, Youssouf 
Abdel-Jelil.

Erick Patrick Felix Soares, 20 
anos, é um jovem ativista negro, 
nascido e criado em favelas da 
Zona Norte do Rio de Janeiro. 
Erick riou o Coletivo ArterAção 
para lutar pela democratização 
do acesso a cultura, educação e 
saúde. Em três anos o coletivo 
já alcançou, aproximadamente, 
mais de 500 jovens, 13 escolas 
públicas da Zona Norte, com ofi-
cinas artísticas-educacionais, 
apresentações de multilingua-
gens e ações sociais em comu-
nidades/favelas/periferias, es-
colas e praças públicas. O grupo 
foi contemplado no programa 

Chama na Solução 2023 com 
o projeto “SustentArte: Simples, 
Direto e Impactante” que pro-
moveu oficinas de audiovisual 
como ferramenta política: Ra-
cismo Ambiental e Mudanças 
climáticas.

Tainara da Costa Cruz, 19 
anos, é estudante do 3o ano do 
ensino médio na Escola Esta-
dual Samsung Amazonas, lo-
calizada na Comunidade Três 
Unidos. Tainara é indígena do 
povo Omagua Kambeba e faz 
parte da Rede de Jovens Co-
municadores da Rede de Mu-
lheres Indígenas do Estado do 
Amazonas (Makira E’ta). É ati-
vista climática e esteve junto 
a delegação de adolescentes 
e jovens do UNICEF na COP27.

Maria Eduarda Silva, 20 
anos, é natural de Bonito, 
interior de Pernambuco, e 
atua na mobilização de ado-
lescentes e jovens para o 
enfrentamento das mudan-
ças climáticas. Duda, como 
é conhecida, é ativista do 
NUCA (Núcleo de Cidadania 
de Adolescentes) desde 2017 
e esteve junto a delegação 
de adolescentes e jovens do 
UNICEF na COP27.

jovem ativista de destaque



David adere ao programa
O prefeito de Manaus, David Almeida, 

assinou, na sexta, (17), ao lado do minis-
tro, Wellington Dias, o termo de adesão 
ao plano “Brasil sem Fome”, do governo 
federal. 

O chefe do Executivo municipal fez 
questão de agradecer o plano do governo 
federal, pois além de garantir assistência a 
população que mais precisa, ainda auxilia 
na inserção dos inscritos no Cadastro 
Único no mercado de trabalho. “Ministro, 
gratidão dessa cidade pelas iniciativas do 
governo federal com relação à assistência 
social e desenvolvimento regional”, disse.

Desligamento da ‘dama do tráfico’
O Ministério Público do Amazonas 

(MPAM) expediu, nesta quinta (16), re-
comendação para que a Comitê Estadual 
para a Prevenção e Combate à Tortura 
do Amazonas desligue em até cinco dias 
a integrante do Comitê Luciane Barbosa 
Farias ou que torne sem efeito “eventual 
nomeação” dela.

A recomendação foi publicada no Di-
ário Oficial do MPAM e é assinada pelos 
promotores Iranilson Ribeiro e Edinaldo 
Medeiros, que afirmam que “Luciane Bar-
bosa Farias não preenche os requisitos 
acima, devido à condenação criminal em 
segunda instância, proferida pelo Tjam”.

Reunião do G20 em Manaus
A capital do Amazonas vai sediar uma 

das reuniões do G20 enquanto o Brasil 
estiver na presidência do grupo que reúne 
as 19 maiores economias do mundo e a 
União Europeia. 

Nesse caso, o mandato de Lula vai de 1º 
de dezembro de 2023 a 30 de novembro 
de 2024. No período, o Brasil organiza-
rá 100 reuniões ministeriais e técnicas 
com os membros do G20 e organismos 
convidados. Para esses eventos, já estão 
definidas as 17 cidades que servirão de 
sede aos encontros, informa hoje o Valor 
Econômico. 

Ministro cumpre agenda
O ministro do Desenvolvimento e As-

sistência Social, Família e Combate à 
Fome, Wellington Dias, cumpriu agenda 
oficial no estado do Amazonas nesta 
sexta (17). Em Manaus, logo no início da 
manhã, Dias inaugurou um restaurante 
popular no bairro da Compensa, dentro do 
programa Cozinha Solidária. Em convênio 
com o governo do Estado, prefeitura de 
Manaus e Fieam, ocorreu o lançamento 
do programa de redução da pobreza e in-
clusão socioeconômica. Wellington Dias 
anunciou ainda a adesão do Estado do 
Amazonas no plano Brasil Sem Fome. Por 
fim, assinou convênio coma as empresas 
Coca-Cola e Carrefour.

Férias autorizadas
O presidente do TCE-AM, Érico Des-

terro, alegou ausência de indícios de 
autoria e materialidade ao determinar o 
arquivamento do processo que apura-
va a denúncia contra o conselheiro Ari 
Moutinho Júnior, acusado de ofender e 
ameaçar a conselheira Yara Lins.

No documento, Desterro diz que o Códi-
go de Ética estabelece um procedimento 
próprio para a apuração de infrações 
éticas, respeitando o princípio do devido 
processo administrativo. O conselheiro 
Ari Moutinho Júnior teve o pedido de 

férias autorizado de forma unânime 
pelo pleno do TCE, publicado no Diário 
oficial do TCE, na quinta (16).

Troca de partidos
O Movimento Democrático Brasilei-

ro (MDB) volta a ter uma cadeira na 
Câmara Municipal de Manaus (CMM). 
Isso porque o vereador Luis Mitoso, que 
era do PTB, se filiou ao MDB – partido 
comandado no Amazonas pelo senador 
Eduardo Braga.

Braga foi quem deu a notícia da 
filiação ao publicar, na quinta (16), em 
um stories em seu perfil no Instagram, 
uma foto ao lado de Mitoso com a 
mensagem: “seja bem-vindo, vereador. 
Muito feliz com a sua filiação”.

O motivo do ingresso de Mitoso ao 
MDB ainda não foi divulgado por ele. 

‘Não vou demitir secretários’
O ministro da Justiça, Flávio Dino, 

voltou a comentar sobre o caso das 
duas reuniões que sua pasta teve com 
a participação de Luciane Barbosa Fa-
ria, mulher de um líder do Comando 
Vermelho no Amazonas, e negou que 
vai demitir secretários pelo ocorrido. 
“E vão dizer: ‘Seus secretários erraram’. 
Eles não sabiam que essa senhora ia 

lá, porque ela foi acompanhando uma 
deputada do PSOL do Rio de Janeiro. E 
dizem que ela foi condenada. Mentira, 
ela foi recebida em março e a conde-
nação foi em outubro”, afirmou Dino.

Menezes se aproxima do Novo
Devido a não aceitação de Coronel 

Menezes no Partido Liberal (PL) depois 
de toda a confusão judicial para perma-
necer na sigla, o padrinho de Bolsonaro 
compartilhou, nesta sexta (17), em suas 
redes sociais, uma foto com a liderança 
do Partido Novo em Manaus.

Na imagem, Coronel Menezes está ao 
lado da presidente regional do Partido 
Novo, Maria do Carmo Seffair, e do 
presidente nacional Eduardo Ribeiro, 
que esteve visitando Manaus. Menezes 
mencionou que o diálogo entre as par-
tes “foi construtivo e muito inteligente”, 
e ressaltou ainda que o Partino Novo 
está em boas mãos. 

Setor do petróleo preocupado
O setor de petróleo do Brasil está re-

agindo com inquietação à isenção fiscal 
concedida à importação de petróleo 
e combustíveis pela Zona Franca de 
Manaus (ZFM), um benefício estabe-
lecido durante a aprovação da reforma 
tributária (PEC 45 de 2019) no Senado 

na semana passada. De acordo com o 
Instituto Brasileiro de Petróleo e Gás 
(IBP), a medida, que isenta o Imposto de 
Importação e o Imposto sobre Produtos 
Industrializados (IPI) para o setor de 
petróleo na ZFM, levanta preocupações 
sobre desequilíbrio concorrencial e o 
potencial aumento de práticas irre-
gulares.

Bolsa Família
Com situação de emergência ou esta-

do de calamidade pública reconhecido 
pelo Governo Federal, 286 municípios 
de Santa Catarina, Paraná, Amazonas 
e Amapá tiveram pagamento unificado 
do Bolsa Família nesta sexta (17). Ao 
todo, foram quase 900,7 mil famílias 
atendidas pelo repasse total de R$ 
636,7 milhões. Em casos de emergência 
ou calamidade pública, o Ministério do 
Desenvolvimento e Assistência Social, 
Família e Combate à Fome (MDS) adota 
medidas especiais. Só para o Amazonas 
foram destinados mais de R$ 447,4 
milhões para atender 620.120 lares 
espalhados por 55 municípios. 

Avanço na BR-319
O Governo Federal anunciou na sexta 

(17) a criação de um grupo de trabalho 
para a BR-319, em resposta aos ques-

tionamentos e solicitações da Frente 
Parlamentar em Defesa da rodovia. A 
decisão, publicada no Diário Oficial da 
União, representa um avanço significativo 
nas discussões sobre a recuperação da 
estrada.

Desde agosto deste ano, a Frente Par-
lamentar, liderada pelo deputado federal 
Fausto Santos Júnior (União-AM), havia 
levantado preocupações sobre a inclu-
são da BR-319 no Novo PAC e solicitado 
informações sobre a formação de um 
grupo de trabalho. 

Justiça suspende licença
A Justiça Federal no Amazonas suspen-

deu o procedimento de licenciamento 
ambiental, a consulta realizada de forma 
irregular e qualquer avanço nos trâmites 
para a exploração de potássio pela em-
presa Potássio do Brasil, em uma terra 
indígena no município de Autazes, no 
interior do Amazonas. A decisão tem como 
base o agravamento das irregularidades, 
a partir de uma série de violações, falsas 
promessas, ameaças e cooptações dos 
povos indígenas, inclusive de lideranças 
Mura, e de servidores/gestores públicos 
por prepostos e pelo próprio presidente 
da empresa Potássio do Brasil.

Época de ir à igreja
Em ritmo de pré-campanha eleitoral, 

nesta quinta (16), o deputado estadual 
Roberto Cidade (UB), junto do deputado 
federal Fausto Jr. (UB) e o vereado-
res Diego Afonso (UB) e Capitão Carpê 
(Republicanos), estiveram reunidos em 
uma congregação evangélica no bairro 
Compensa, zona Oeste da cidade.  Os 
políticos afirmaram, em suas redes so-
ciais, que estavam “prestando contas” 
com a comunidade. Em uma sequência 
de stories, no Instagram, Fausto Jr. es-
creveu: “Prestando contas ao lado de 
amigos que também querem ver Manaus 
prosperar”, disse.

46 Leis sancionadas
O Governo do Amazonas sancionou 46 

leis nas últimas publicações do DOE dos 
dias 20 e 25 de outubro e 6 de novembro. 
Entre elas, destacam-se: a Lei Ordinária 
nº 6.532, da deputada Joana Darc (UB), 
que dispõe sobre a profissionalização e 
reinserção no mercado de trabalho de 
pais ou responsáveis de pessoas com 
deficiência, sob sua guarda ou tutela, 
que venham a falecer. A Lei Ordinária nº 
6.538, do deputado Thiago Abrahim (UB), 
pede que o contribuinte possa ter acesso 
a meios e formas de pagamento digital, 
como PIX, para quitação de débitos de 
natureza tributária, taxas e contribuições.

Doador Legal
Na próxima terça (21), a Assembleia Le-

gislativa do Amazonas (Aleam) mobilizará 
os servidores da Casa para participarem 
do programa “Doador Legal”, que tem 
como objetivo incentivar a doação de 
sangue. A ação é realizada por meio da 
Diretoria de Assistência Social e Diretoria 
de Saúde do Poder Legislativo com apoio 
da Fundação Hemoam. “A proposta é 
incentivar cada vez mais a prática de 
doação, pois sabemos da necessidade 
de manter em bom número os estoques 
de sangue”, avalia Roberto Cidade, pre-
sidente da Casa.

Wilson e Wellington Dias formalizam 
adesão do Amazonas ao Brasil Sem Fome

O governador Wilson Lima formalizou a adesão do Amazonas ao Plano Brasil Sem Fome, nesta 
sexta (17), em cerimônia com a participação do titular do Ministério do Desenvolvimento e Assis-
tência Social, Família e Combate à Fome (MSD), Wellington Dias. 

Na ocasião, Wilson Lima destacou que o Governo do Amazonas desenvolve diversas ações em 
áreas relacionadas aos programas estratégicos do ministério para o Plano Brasil Sem Fome. Entre 
as iniciativas estão o acesso a benefícios sociais como o Auxílio Estadual; a garantia da segurança 
alimentar com os restaurantes Prato Cheio; e a capacitação profissional por meio do Centro de 
Educação Tecnológica do Amazonas (Cetam). O governador destacou ainda que o desejo da maioria 
das pessoas é ter a carteira de trabalho assinada. “É por isso que a gente trabalha todos os dias 
para gerar emprego, gerar oportunidades para as pessoas”, completou Wilson Lima.

O ministro Wellington Dias também anunciou a liberação de recursos de mais de R$ 170 milhões 
dentro das ações do Plano Brasil Sem Fome e do Programa de Redução da Pobreza, incluindo in-
vestimentos no Sistema Único de Assistência Social (SUAS), no Programa de Aquisição de Alimentos 
(PAA). “Vamos tirar o Brasil do mapa da fome e vamos olhar de modo especial para o Amazonas. 
Na Amazônia, é importante a floresta sim, mas a nossa compreensão é que dentro da floresta nós 
temos que cuidar do povo que vive na floresta“, destacou Wellington Dias.

Ao Produto Interno Bruto (PIB) do Amazonas, que atingiu o montante 
de R$ 131,5 bilhões em 2021, um aumento significativo em comparação 
a 2020, com R$ 116 bilhões. O crescimento no PIB do Amazonas foi 
acompanhado por uma elevação de 5,56% no seu volume produtivo, e 
ficou acima da média nacional de 4,76%. Os dados foram divulgados pela 
Secretaria de Estado de Desenvolvimento Econômico, Ciência, Tecnologia 
e Inovação (Sedecti), nesta sexta-feira (17).  
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À cobertura do saneamento básico no Brasil, que ainda é muito precá-
ria, o que demanda mais esforços dos setores público e privado visando 
suprir o déficit. Dados oficiais indicam que 40 milhões de famílias não 
têm sequer um banheiro dentro de casa. E dados do Sistema Nacional 
de Informações sobre Saneamento indicam mais de 100 milhões de bra-
sileiros sem acesso à coleta de esgoto e 35 milhões sem água tratada.
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O Novembro Azul alerta que a 
vida é o valor fundamental

Editorial
Tu sabes que te amo

‘Manaus em Chamas: Uma Crise 
Ambiental e de Saúde Pública’

O câncer de próstata, tipo mais comum entre os homens, 
é a causa da morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, um homem morre 
a cada 38 minutos devido ao câncer de próstata, segundo os 
dados mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (Inca). 
A estimativa é que entre 2023 e 2025, sejam registrados 72 
mil novos casos de câncer de próstata no País — desses, 15 
mil serão no Amazonas.

Os dados são assustadores, mas servem para alertar o 
público masculino, que, de um modo geral, não gosta de ir 
ao médico e, no caso do câncer de próstata, tem pavor do 
famigerado exame de toque retal, que é necessário saber 
como anda a saúde. Isso para quem quer ter uma vida mais 
longa, claro.

Por isso, novembro, o  ‘Novembro Azul’, é o mês mundial 
dedicado ao combate ao câncer de próstata. Homens a partir 
de 45 anos que apresentam fatores de risco devem procurar 
o urologista a fim de acompanhar de perto o estado dessa 
glândula tão importante, a próstata.  Cerca de 20% dos pa-
cientes com câncer de próstata são diagnosticados somente 
pela alteração no toque retal. Outros exames poderão ser 
solicitados se houver suspeita de câncer de próstata, como 
as biópsias, que retiram fragmentos da próstata para análi-
se, guiadas pelo ultrassom transretal. Mas isso, segundo os 
especialistas, já é em outra fase de diagnóstico. 

Urologistas destacam que a cura desta doença depende 
muito do diagnóstico precoce. Por isso é importante come-
çar a fazer o exame no tempo certo. Até porque, segundo 
os médicos, em sua maioria, o câncer na fase inicial não 
apresenta sintomas facilmente perceptíveis.

É preciso desmistificar o exame e procurar um especia-
lista logo, hoje, ainda, não no ano que vem ou num futuro 
indeterminado. Quando se enfrenta um câncer, nem sem-
pre existe um amanhã. A vida vale infinitamente mais que 
o machismo, o pudor e a teimosia. Homens, negar-se a ser  
tratado é tirar daqueles que os amam o direito de conviver 
com vocês!

 “Neste chão amazônico foi 
moldado meu ministério pres-
biteral, este povo me formou”, 
e lembrou dos “os ministros, 
a riqueza extraordinária dos 
cristãos leigos e leigas, as re-
ligiosas verdadeiras educa-
doras e guardiãs para que o 
ministério por mim exercido 
não desaguasse em anomalias 
do clericalismo. Sempre que 
estivemos todos juntos, nas 
assembleias, nas solenidades, 
nas procissões, na Festa de 
Pentecostes (...) A riqueza do 
povo de Deus ali reunido, eu 
podia convocar convencido da 
alegria da comunhão: Canta, 
canta, canta bonito, povo de 
Deus” (Dom Zenildo Lima no 
agradecimento após a orde-
nação episcopal)

Com a imposição das mãos e 
a invocação do Espírito Santo, 
o bispo recebe com os outros 
bispos a missão de anunciar-
-ensinar, de bendizer-san-
tificar e de cuidar-governar. 
Recebe o dom e a “missão 
de ensinar a todos e pregar 
o Evangelho a toda a criatura 
(LG 24), pois os bispos são os 
pregoeiros da Boa Nova que 
despertam novos discípulos a 
Cristo” (LG 25). “Ai de mim, se 
eu não anunciar o evangelho!” 
(1Cor 9,16). Durante a Oração 
de Consagração, o Evangeliário 

permaneceu aberto sobre o 
novo bispo, pois ele foi consa-
grado pela Palavra e é consa-
grado à Palavra. A Palavra é sua 
casa, sua habitação, proteção, 
iluminação. Ele é o primeiro 
anunciador do Cristo, como co-
ração do Evangelho, por meio 
da palavra e do testemunho. 

Pela invocação do Espíri-
to Santo, pela imposição das 
mãos, ele recebe o ministério 
da santificação. O bispo é o 
orante e o mestre da oração 
que intercede pelos irmãos e 
irmãs, e junto com o povo, 
implora e dá graças ao Se-
nhor. Dirigindo a oração pelo 
seu povo e com o povo, pre-
sidindo os sacramentos, ele é 
o santificador, especialmente, 
pela “Eucaristia que ele mesmo 
oferece ou providencia para 
que seja oferecida, e pela qual 
vive e cresce a Igreja” (SC 10).

O bispo recebe a graça de 
servir, de cuidar-governar, pois 
segundo a vida e a palavra de 
Jesus quem é maior seja o 
menor, e o que preside quem 
serve (Homilia, Rito da Ordena-
ção Episcopal). Ele cuida e vela 
como um pai, uma mãe, que 
cuidam e velam a sua família. 

Jesus na palavra proclama-
da, lembra a Pedro: “quando 
eras jovem, tu mesmo amar-
ravas teu cinto e andavas por 

onde querias; quando, porém, 
fores velho, estenderás as 
mãos, e outro te amarrará pela 
cintura e te levará para onde 
não queres ir” (Jo 21,17). O bispo 
não se pertence. No episcopa-
do nos tornamos anciãos-ser-
vidores, levantamos as mãos e 
deixamos que outros nos cin-
jam. Já não vamos para onde 
conduzem nossos interesses, 
sonhos, projetos pessoais. Va-
mos para onde nos conduz 
a mão da Palavra de Deus, a 
missão, a necessidade da igreja 
particular, a preocupação e a 
dedicação para com os pobres 
e despojados de dignidade. São 
as comunidades, os pobres a 
nos guiar e revestir. Estende-
mos as nossas mãos para que 
nosso viver, servir, pregar e 
cuidar, seja cingido por Aquele 
que derramou a vida por todos! 

Acompanhemos com nossa 
prece, com a ânimo do Evange-
lho vida e missão de Dom Ze-
nildo Lima. Ele escolheu como 
lema episcopal: “Tu sabes que 
te amo”, inspirado nas palavras 
de São Pedro Apóstolo. Partici-
pemos de seu munus apostólico 
servindo os pequenos e neces-
sitados para que ele possa ser 
o servo de toda a criatura e 
anunciador do “Tu me amas”. 

. 
Cardeal Leonardo Steiner

Manaus, a vibrante capital 
da Amazônia, está vivenciando 
uma das maiores crises am-
bientais e de saúde pública de 
sua história. A cidade, conheci-
da por sua exuberante floresta 
tropical e rica biodiversidade, 
enfrenta agora um cenário de-
solador: o aumento drástico 
das temperaturas e uma onda 
de queimadas devastadoras.

Em 2023, impulsionado pelo 
fenômeno climático El Niño, 
Manaus registrou temperatu-
ras recordes, alcançando mar-
cas históricas de até 40°C. Esta 
elevação de temperatura, que 
não se via há mais de um sé-
culo, está diretamente ligada 
a uma seca sem precedentes 
na região. O Rio Negro, uma 
das principais artérias de água 
da cidade, atingiu seu menor 
nível em 121 anos, afetando 
drasticamente a navegação e a 
economia local, especialmen-
te a Zona Franca de Manaus, 
um dos principais motores 
econômicos da região.

Além dos impactos econômi-
cos, a saúde pública da cidade 
está em jogo. As queimadas, 
que atingiram números re-
cordes em outubro, emitiram 
enormes quantidades de fu-
maça, deteriorando a qualida-
de do ar e colocando a saúde 
dos moradores em risco. Pro-
blemas respiratórios, oculares, 
dores de cabeça e vômitos 
tornaram-se ocorrências co-
muns entre a população, espe-
cialmente entre os mais vulne-
ráveis, como idosos e crianças.

As queimadas, muitas ini-
ciadas ilegalmente por agro-
pecuaristas para limpeza de 
terras, não só prejudicam a 
qualidade do ar, mas também 
contribuem para a destruição 
do habitat natural da região, 
ameaçando a biodiversidade e 
acelerando o processo de mu-
dança climática. O desmata-

mento, impulsionado por prá-
ticas agrícolas e madeireiras 
insustentáveis, agrava ainda 
mais a situação, deixando a 
floresta Amazônica, um dos 
maiores sumidouros de carbo-
no do mundo, em um estado 
vulnerável.

Diante dessa crise, as auto-
ridades locais e nacionais têm 
enfrentado críticas pela falta 
de ações efetivas para com-
bater as causas e os efeitos 
dessas mudanças climáticas. 
A situação de Manaus é um 
microcosmo do que está acon-
tecendo em muitas partes do 
mundo: um equilíbrio delicado 
entre desenvolvimento eco-
nômico e conservação am-
biental, que, se não for gerido 
de forma sustentável, pode ter 
consequências catastróficas.

A crise em Manaus é um 
claro exemplo da necessidade 
urgente de ações globais em 
prol do meio ambiente. É um 
lembrete de que as mudanças 
climáticas são uma realidade 
iminente, exigindo esforços 
coordenados em níveis local, 
nacional e global. Políticas de 
proteção ambiental mais rigo-
rosas, conscientização pública 
sobre práticas sustentáveis e 
investimentos em tecnologias 
verdes são passos cruciais 
para mitigar os efeitos dessa 
crise e garantir um futuro mais 
saudável e sustentável para a 
região e para o planeta.

Manaus em chamas não é 
apenas uma crise local; é um 
sinal de alerta para nossa so-
ciedade. A forma como res-
pondemos a essa crise defi-
nirá nosso compromisso com 
a preservação e com a saúde 
e bem-estar de nossa popula-
ção. É uma luta que requer a 
união de governos, empresas, 
comunidades e indivíduos em 
uma causa comum: a proteção 
da nossa casa, a amazonia.

Cardeal Leonardo Steiner
Arcebispo de Manaus

Swammy Mitozo
É médico Oftalmologista e gerontologo. Pesquisador da FUnATi. 
Mestre em Doenças Tropicais e Infecciosas pela Fundação 
de Medicina Tropical (UEA/FMT–HVD). Nossa Bandeira: Segurança Republicana

Um trecho do hino da Pro-
clamação da República bra-
sileira que reflete um pen-
samento sobre o futuro da 
nação, me fez refletir duran-
te esta semana sobre nossa 
tão discutida república. “Nós 
nem cremos que escravos 
outrora, Tenha havido em 
tão nobre País, Hoje o ru-
bro lampejo da aurora, Acha 
irmãos, não tiranos hostis”.

A História dos percalços 
que a nação brasileira pre-
cisou enfrentar até o 15 de 
novembro de 1889, está 
disponível para qualquer 
pessoa acessar na internet. 
As milhares de informações 
sobre a transição do período 
de Monarquia para a Re-
pública são interessantes e 
nos deixa pensativos sobre 
os motivos e os atores que 
criaram um fato que mudou 
o rumo do Brasil. 

Passados 124 anos, com 
muitos períodos de incon-
sistências, o Brasil vivenciou 
diferentes tipos de repúbli-
cas, fruto da mudança da 
sociedade e dos políticos 
da época. A república que 
conhecemos hoje como sis-
tema de governo, ainda pre-
cisa ser compreendida por 
muitos. Acredita-se que ela 
representa mais liberdade 
e com isso a permissividade 
de fazer o que bem apraz. 
Mas quero esclarecer que 
o governo republicano pres-
supõe que haja uma subor-
dinação maior às leis, em 
comparação a outros regi-
mes políticos. Nesse sentido, 
os governantes são respon-
sáveis pelos seus atos, de 
modo a responderem peran-
te à lei pelas infrações que 
cometerem. 

Quando levamos o con-
ceito de república para as 

diferentes áreas do serviço 
público, percebo que esta-
mos muito distantes do ide-
al. Recentemente, finalizei 
para ser entregue ao gover-
no, um estudo trazendo à 
baila a realidade encontrada 
no Amazonas nas áreas do 
meio ambiente e segurança 
pública. Todo o material pro-
duzido tem como referência 
o estabelecido em 2015 pela 
ONU e que deve ser cumpri-
do até 2030 pelas nações. 

A República Federativa do 
Brasil possui como objetivo: 
construir uma sociedade li-
vre, justa e solidária; garantir 
o desenvolvimento nacio-
nal; erradicar a pobreza e a 
marginalização e reduzir as 
desigualdades sociais e re-
gionais; promover o bem de 
todos, sem preconceitos de 
origem, raça, sexo, cor, idade 
e quaisquer outras formas 
de discriminação. Percebam 
que a teoria está muito dis-
tante da realidade. 

O Amazonas, com sua exu-
berante biodiversidade, é 
dos Estados da nação que 
já poderia ser sinônimo de 
Eco turismo, ou das rique-
zas naturais preservadas ou 
ainda das Águas. Mas, o que 
se verifica a partir do levan-
tamento situacional reali-
zado recentemente é bem 
diferente. 

Tomando como ponto 
focal o atual cenário de 
anormalidade no qual se 
encontra o Estado do Ama-
zonas e considerando que 
dos 62 Municípios do Es-
tado do Amazonas, 59 já se 
encontram em situação de 
emergência, sem que essa 
medida tenha obtido eficá-
cia para prevenir ou mitigar 
os impactos sobre a popu-
lação amazonense afetada; 

considerando, uma vez mais, 
todos os aspectos sociais, 
educacionais, econômicos, 
ambientais e de seguran-
ça pública e que há tem-
pos estão em desarmonia 
e desacordo com a ordem 
pública, afirmo que cabe-
ria a decretação do ESTADO 
DE CALAMIDADE PÚBLICA 
abrangendo todos os Muni-
cípios do Estado do Amazo-
nas afetados pela ação inu-
sitada da natureza ou pela 
ação humana, a qual vem 
comprometendo substan-
cialmente de forma grave 
a população, a mobilidade 
humana e a economia do 
Estado e, consequentemen-
te, torna-se indispensável a 
Garantia da Lei e da Ordem 
(GLO), pois com sua a insti-
tucionalização haverá o em-
prego das Forças Armadas 
nas diversas situações e ati-
vidades, a fim de combater 
as variadas formas de per-
turbações da ordem pública 
e ameaças. Entendendo que 
um Parlamentar, eleito pelo 
povo tem por dever e obriga-
ção institucional fomentar, 
por meio de ofício ou de 
um requerimento, ao Chefe 
do Poder Executivo Esta-
dual, que sejam adotadas 
providências no sentido de 
prevenir ou mitigar danos e 
prejuízos causados pelo cri-
me fronteiriço, assim como 
pelos desastres naturais e 
pela ação humana.

Espero profundamen-
te que a leitura traga uma 
luz e que ações enérgicas 
possam ser tomadas para 
a garantia da continuidade 
da vida humana no Amazo-
nas e no Brasil. Sei que se 
unirmos forças, projetos e 
ações podemos fazer muito 
pelo futuro.

Dan Câmara
é especialista em Planejamento Estratégico, Cofundador da Força Nacional 
de Segurança, coronel da Polícia Militar  e deputado Estadual.
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Moraes vota pela condenação de 
mais cinco réus pelo 8 de janeiro

STF

Da redação

O ministro Alexandre de Mo-
raes, do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF), votou nesta sexta-
-feira (17) pela condenação de 
mais cinco réus acusados de 
participação na invasão e de-
predação das sedes dos Três 
Poderes, em Brasília, no dia 8 
de janeiro.

As ações penais são julgadas 
no plenário virtual, em que os 
ministros têm um período para 
votar de forma remota. Nesse 
caso, a sessão de julgamento 
está prevista para durar até as 
23h59 de 24 de novembro.

Dessa vez, são julgados os 
réus: Ana Paula Neubaner Ro-
drigues, Ângelo Sotero de Lima, 
Alethea Verusca Soares, Rosely 

Pereira Monteiro e Eduardo Ze-
ferino Englert. Relator, Moraes 
foi o único a votar até o mo-
mento. O ministro votou para 
que os réus cumpram 17 anos 
de prisão.

No caso de Englert, o julga-
mento havia se iniciado em 
sessão anterior, mas foi sus-
penso após a defesa ter pedido 
“esclarecimento” sobre os fun-
damentos da condenação, que 
apontavam a presença do réu 
em um acampamento golpista, 
mesmo que um laudo pericial 
tenha demonstrado que ele 
nunca compareceu ao local.

Com a retomada do julga-
mento, nesta semana, Moraes 
retificou o erro, mas manteve a 
mesma pena do acusado, con-

siderando que a mudança em 
nada influenciaria na culpabili-
dade do acusado.

Todos os réus foram denun-
ciados pela Procuradoria-Geral 
da República por cinco crimes: 
associação criminosa armada, 
tentativa de abolir o Estado De-
mocrático de Direito, tentativa 
de golpe de Estado, deteriora-
ção de patrimônio protegido da 
União e dano qualificado.

Até agora, a Corte condenou 
25 pessoas pelos atos golpistas. 
Em geral, as penas têm supera-
do os 13 anos de prisão. Todos 
também estão sendo senten-
ciados a pagar, solidariamente, 
multa de R$ 30 milhões para 
cobrir os danos materiais cau-
sados aos prédios públicos.

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

O ministro votou para que os réus cumpram 17 anos de prisão.

Autoridades municipais, estaduais e federais estiveram presentes na cerimônia de oficialização da adesão ao programa 

 No total, gestão Lula vai destinar mais de R$ 7,6 bilhões para o Amazonas por meio do programa social 

O governador Wilson 
Lima (UB) e o pre-
feito de Manaus Da-
vid Almeida (Avante), 

formalizaram a adesão do 
Amazonas ao Plano Brasil 
Sem Fome, na última sexta-
-feira (17), em cerimônia com a 
participação do titular do Mi-
nistério do Desenvolvimento 
e Assistência Social, Família 
e Combate à Fome (MSD), 
Wellington Dias. A solenidade 
foi realizada no Centro de 
Convenções Vasco Vasques, 
zona centro-sul de Manaus.

Na ocasião, Wilson Lima des-
tacou que o Governo do Ama-
zonas desenvolve diversas 
ações em áreas relacionadas 
aos programas estratégicos do 
ministério para o Plano Brasil 
Sem Fome. Entre as iniciativas 
estão o acesso a benefícios 
sociais como o Auxílio Esta-
dual; a garantia da segurança 
alimentar com os restaurantes 
Prato Cheio; e a capacitação 
profissional por meio do Centro 
de Educação Tecnológica do 
Amazonas (Cetam).

“Todas essas ações são im-
portantes para combater a 
fome, para que a gente pos-
sa dar condições mínimas de 
sobrevivência para essas pes-
soas”, afirmou o governador, 
ao destacar que o desejo da 
maioria das pessoas é ter a 
carteira de trabalho assinada, 
é garantir o sustento da fa-
mília com o próprio trabalho.

“É por isso que a gente 
trabalha todos os dias para 
gerar emprego, gerar opor-
tunidades para as pessoas”, 
completou Wilson Lima.

O ministro Wellington Dias 
também anunciou a liberação 
de recursos de mais de R$ 
170 milhões dentro das ações 
do Plano Brasil Sem Fome 
e do Programa de Redução 
da Pobreza, incluindo inves-
timentos no Sistema Único 
de Assistência Social (SUAS), 

Governo e Prefeitura assinam 
adesão ao Brasil Sem Fome

no Programa de Aquisição de 
Alimentos (PAA) e a antecipa-
ção para esta sexta-feira do 
pagamento do Bolsa Família 
para 620 mil famílias de 55 
municípios do estado, soman-
do R$ 447 milhões.

“Vamos tirar o Brasil do 
mapa da fome e vamos olhar 
de modo especial para o Ama-
zonas. Na Amazônia, é im-
portante a floresta sim, mas 
a nossa compreensão é que 
dentro da floresta nós temos 
que cuidar do povo que vive na 
floresta“, destacou Welling-

ton Dias.
O governador também es-

teve com o ministro em ou-
tras duas agendas, uma no 
Centro de Artes Jr. Yolanda 
Setúbal, bairro Compensa, 
zona oeste, onde existe uma 
cozinha comunitária. Acom-
panharam a visita o senador 
Omar Aziz, os deputados fe-
derais Saullo Vianna e Silas 
Câmara e o deputado esta-
dual Sinésio Campos, além 
de Victor Bicca, diretor de 
relações governamentais 
da Coca-Cola, empresa que 

mantém financeiramente o 
espaço.

Wilson Lima apresentou ao 
ministro uma unidade do Pro-
grama Prato Cheio, no bairro 
Alvorada, zona centro-oeste, 
que serve diariamente 400 
refeições a pessoas em vul-
nerabilidade.

Também acompanharam 
o governador e o ministro 
nas agendas: outros depu-
tados federais, como Faus-
to Jr.; deputados estadu-
ais, como o presidente da 
Assembleia Legislativa do 

Amazonas, Roberto Cidade; 
o presidente da Associação 
Amazonense de Municípios 
e prefeito de Rio Preto da 
Eva, Anderson Souza; o di-
retor de relações institu-
cionais do Grupo Carrefour, 
Delcio Sandi; secretários e 
vereadores. 

O chefe do Executivo mu-
nicipal fez questão de agra-
decer o plano do governo fe-
deral, pois além de garantir 
assistência a população que 
mais precisa, ainda auxilia 
na inserção dos inscritos no 

Cadastro Único no mercado 
de trabalho.

“Ministro, gratidão dessa 
cidade pelas iniciativas do 
governo federal com rela-
ção à assistência social e 
desenvolvimento regional. 
Nós estamos muito felizes, 
porque com a possibilidade 
da inserção das pessoas no 
mercado de trabalho, oriun-
das do Cadastro Único, faz 
com que a gente possa re-
duzir a desigualdade social. 
Nós estamos avançando”, 
enfatizou Almeida.
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Mudanças no mecanismo de reservas de 
vagas ampliam possibilidade de estudantes 
ingressarem no ensino superior

Isabella Lima

No mês em que é comemo-
rado o Dia da Consciência 
Negra, o Governo Fede-
ral sancionou, na última 

segunda-feira (13), mudanças no 
sistema de cotas das universi-
dades e institutos federais. A 
nova lei entrou em vigor um dia 
depois, na terça-feira (14), e será 
aplicada no próximo Sistema de 
Seleção Unificada (SISU), que 
ocorrerá em 2024. A reformula-
ção foi aprovada sem vetos pelo 
presidente da República, Luís 
Inácio Lula da Silva (PT).

A lei n° 14.723/23 contempla 
o Projeto de Lei 5384/20, de 
autoria da deputada Maria do 
Rosário (PT), e reformula a lei 
12.711/12, conhecida como a Lei 
de Cotas. O senador Paulo Paim 
(PT) foi tanto o relator da nova 
proposta, quanto do projeto ori-
ginal do programa de cotas. O 
texto da nova lei determina o 
monitoramento anual e avalia-
ção a cada dez anos.

A atualização na lei de cotas 
contempla cinco pontos funda-
mentais: renda mínima, adesão 
de quilombolas, preenchimento 
de vagas, auxílio estudantil e 
projetos para pós-graduação.

Para concorrer a reserva de va-
gas direcionada a renda familiar, 
a nova lei reduziu de 1,5 para até 
um salário mínimo per capita, 
atualmente, no valor de R$ 1.320. 
Outra mudança foi sobre a adi-
ção de estudantes quilombolas 
na política de cotas.

Com a sanção, o critério para o 
preenchimento de vagas amplia 
a possibilidade de acesso aos 
estudantes elegíveis a cota. Os 
candidatos irão concorrer para 
as vagas destinadas para a ampla 
concorrência, caso não tenha al-
cançado a nota de corte, passa-
rão a concorrer para os grupos de 
reservas de vagas, dependendo 
da sua opção escolhida.

Referente a bolsa de perma-
nência disponibilizada pelas ins-
tituições federais, os estudantes 
cotistas serão prioridade para 
o acesso a auxílio estudantil. 
Ainda, a reformulação garan-
te o desenvolvimento de ações 
afirmativas em programas de 
pós-graduação para promover a 
inclusão de estudantes negros, 
pardos, indígenas, quilombolas e 
PCDs (pessoas com deficiência), 
a critério das instituições.

Por ser uma lei federal, a Uni-
versidade Federal do Amazonas 
(UFAM) passará a adotar as al-
terações aprovadas. O pró-reitor 
de Ensino e Graduação, prof. dr. 
David Lopes Neto, enfatizou o 
prestígio social da instituição e 
reforçou o compromisso com os 
acadêmicos que vivem em vul-
nerabilidade socioeconômica.

“Atualmente, já aplicamos o 
sistema de cotas nos nossos 
processos seletivos e, com as 
mudanças na lei de cotas, am-
pliaremos nosso escopo para 
atender todas as demandas de 
cotistas e aplicar a redução para 
um salário mínimo relacionada a 
renda per capita de estudantes 
que estudaram em escolas pú-
blicas, pois somos uma institui-
ção de ensino superior inclusiva, 
especialmente para os estudan-
tes sociovulneráveis”, afirmou.

Um levantamento realizado 
pela UFAM apontou que no 
período de 2016, ano em que 
foi implementada plenamente a 
reserva de 50% das vagas para 
a Lei de Cotas, a 2022, quase 17 
mil estudantes pretos, pardos, 
indígenas e PCDs ingressaram 
na universidade.

Busca por equidade marca nova 
Lei de Cotas, aprovada por Lula

DIVULGAÇÃO

Universidades do Amazonas buscam melhor forma de adequar-se ao novo regimento, enquanto Ufam já garante aderir 
nova lei, UEA ainda estuda legislação

Na esfera nacional, o número de 
estudantes que ingressaram no en-
sino superior por meio da política de 
cotas, em 2022, foi superior a 100 
mil, de acordo com relatório do Ins-
tituto Nacional de Estudos e Pes-
quisas Educacionais Anísio Teixiera 
(Inep), somando a mais de 1 milhão 
de beneficiários pela lei desde a sua 
implementação, em 2012.

O Ministério da Igualdade Ra-
cial destacou que, até o final de 
2021, as ações afirmativas no 
processo seletivo da pós-gra-
duação estavam presentes em 
mais da metade dos programas.

O deputado federal Saullo 
Vianna (União Brasil) defendeu 
a funcionalidade do sistema de 
cotas como um mecanismo re-
dutor de desigualdades, tendo 
em vista a sua contribuição para 
ampliar os direitos de grupos 
historicamente segregados, so-
bretudo, ao incluir quilombolas 
entre os beneficiários.

“Com a nova lei de Cotas, san-
cionada pelo presidente Lula, 
houve um aprimoramento neste 
importante mecanismo de inclu-
são universitária para os mais 
carentes, uma vez que foi redu-
zido o valor definido para o teto 
da renda familiar dos estudantes 
que buscam o ingresso no ensino 
superior por meio do perfil so-
cioeconômico”, pontuou.

Nas redes sociais, movimentos 
sociais comemoraram a amplia-
ção do novo mecanismo de re-
serva de vagas.

As mudanças do novo progra-
ma de cotas, em razão do ca-
ráter federal, não contemplam 
a Universidade do Estado do 
Amazonas (UEA). Para o pro-
curador jurídico da instituição, 
Aly Ballut Filho, apesar de não 
alterar a situação da UEA nem 
a política de cotas do estado, 
a reformulação da lei federal 
pode incentivar a legislação dos 
estados adotarem as mudanças 
que acharem pertinentes.

Diferente da UFAM, a univer-
sidade do estado não reserva 
vagas para negros. O programa 
de cotas relacionado a raça/
etnia contempla apenas os es-
tudantes indígenas.

A UEA ampliou, em 2019, o 
número de vagas ofertadas para 
pessoas com deficiência, cres-
cendo de 5% para 10% das reser-
vas. Dados divulgados pelo Mi-
nistério da Educação, nas redes 
sociais, constataram que 6,8 mil 
pessoas com deficiência ingres-
saram em instituições federais 
por meio do sistema de cotas.

Além disso, a universidade se-
guia um ordenamento estadu-
al voltado para sua política de 
cotas, quando reservava, desde 
2004, 80% das vagas para es-
tudantes que completaram os 
três anos do ensino médio no 
Amazonas, de escolas públicas 
ou privadas, até de ser definido 
como inconstitucional pelo Su-
premo Tribunal Federal (STF).

“No estado do Amazonas, esta-
mos discutindo a alteração das 
leis de cotas por força da decisão 
do Supremo Tribunal Federal, 
que declarou inconstitucional o 
sistema de cotas de 80% aplica-
do pela UEA. Estamos incluindo 
outras hipóteses de cotas, como 
para candidatos pretos que, an-
tigamente, não tinha. Mas a le-
gislação ainda encontra-se em 
estudo e deverá ser finalizada 
brevemente”, explicou.

A decisão foi deferida em se-
tembro, por maioria dos votos, 
em razão dos ministros enten-
derem que essa reserva de vagas 
violava a garantia de tratamento 
igualitário a todos os cidadãos.
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No Amazonas, a maioria da população pretende ir às compras e aproveitar as ofertas especiais

EM TEMPO reuniu os descontos que serão 
ofertados pelo comércio no ano de 2023 

Marcela Estrella 

Após meses de uma for-
te estiagem que durou 
meses, comerciantes de 
Manaus se preparam 

para oferecerem bons descon-
tos aos seus clientes durante a 
Black Friday deste ano.

A data é celebrada na última 
sexta-feira de novembro. No 
Amazonas, a maioria da popu-
lação pretende ir às compras e 
aproveitar as ofertas especiais. 
Conforme a Pesquisa de In-
tenção de Compra do Consu-
midor, do Instituto Fecomércio 
de Pesquisas Empresariais do 
Amazonas (Fecomércio AM), 
smartphones e eletrodomés-
ticos lideram a lista de produtos 
mais desejados.

O levantamento ainda mos-
tra que 93% dos entrevistados 
pretendem ir às compras. A 
prioridade do consumidor leva 
em consideração os “melhores 
preços”, com 63% das respos-
tas, seguido por “qualidade dos 
produtos” (60%), “promoções e 
ofertas” (54%), “diversidade de 
produtos” (41%), “frete grátis” 
(17%), entre outros.

A pretensão de gastos para a 
data é de R$ 151 a R$ 250, com 
29% das respostas, com igual 
resultado para a faixa entre R$ 
251 a R$ 400. Apenas 5% res-
ponderam que pretendem gas-
tar até R$ 80. Mais de R$ 400 
foi o que 20% dos entrevistados 
responderam e 17% disseram 
que devem desembolsar entre 
R$ 81 a R$ 150. Considerando as 
expectativas positivas, as em-
presas prentendem oferecer 
prêmios e descontos especiais.

Eletrodomésticos
Até o início de dezembro, to-

das as 75 lojas TVLar, presentes 
em 49 municípios dos estados 
do Amazonas e Roraima, assim 
como seus canais de intera-
ção, site, televendas e aplicati-
vo Crediário Digital, estarão em 
plena temporada Black Friday. 

“A TV Lar está fora da curva 
nesta campanha Black Friday, 
com uma linha totalmente di-
ferente”, afirma a Diretora Co-
mercial da Importadora TVLar, 
Valéria Medeiros. “E ainda tere-
mos uma surpresa no final da 
temporada”, antecipa.

Esta semana está em anda-
mento o Acelera Black Friday. 
Os clientes podem aproveitar 
ofertas que contemplam ele-
trodomésticos e eletros como 
geladeira, fogão, lavadoras de 
roupa, freezer, microondas e 
utensílios para o lar; móveis 
para quarto (roupeiros, cama 
Box), cozinha e home; televi-
sores, som, telefonia (com vá-
rios modelos de smartphone), 
esporte e lazer, entre outros 
produtos, com preços especiais 
e pagamentos em até 10 vezes.

O grupo se preparou para a 
temporada Black Friday. Reno-
vou os estoques, enfrentou os 
problemas provocados pela es-
tiagem colocando em marcha 
uma estratégia de logística para 
reforçar o abastecimento nas 
lojas dos municípios do interior, 
fez imersão de capacitação da 
equipe de vendas, além de ter 
lançado, recentemente, o apli-
cativo para o Crediário Digital, 
que facilita o acesso ao crédito.

“Estamos preparados para a 
temporada, com muitas ofertas 
que os clientes podem acom-
panhar nos canais do grupo 
(redes sociais, site e loja), canais 
de comunicação (jornais, blo-
gs e portais), além de espaços 
publicitários como mobiliário 
urbano”,  informa Valéria Me-
deiros. 

Ela ressalta, ainda, que o 
site e televendas possibilitam 
o acesso às ofertas de Black 
Friday para todos os municípios 
do Amazonas, mesmo onde a 
TVLar não tem loja física. Para 
consultar, o endereço do site é 
www.tvlar.com.br e o número 
do televendas é 3621-0400. Já 
para solicitar crédito através do 
aplicativo, basta acessar a loja 
do smartphone, fazer o down-
load e realizar o cadastro. A 
análise de crédito é feita ins-
tantaneamente.

“De outubro a dezembro, os 
clientes TVLar terão várias ja-
nelas de oportunidades para 
antecipar compras com des-
contos vantajosos, nas várias 
etapas da temporada e utili-
zando todos os recursos de fa-
cilitação que estão disponíveis”,  
destaca Valéria.

Expectativas
A Black Friday é muito 

aguardada por consumidores 
e comércio varejista. Segun-
do pesquisa MFildes, o setor 
trabalha com expectativas de 
crescimento de 32,2% na inten-
ção de compra nesse período, 
em relação ao ano passado.

Em Manaus, de acordo com a 
pesquisa Sondagem de Vendas 
realizada pelo Instituto Feco-
mércio de Pesquisa Empresa-
rial do Amazonas (Ifpeam), ou-
vindo 185 empresas varejistas, 
a expectativa de crescimento 
está entre 11% (mais pessimista) 
e 35% (média), podendo chegar 
a 50% (a mais otimista) em 
relação ao mesmo período do 
ano anterior.

Em 2023, algumas redes de 
supermercados também es-
tão incluídos nos descontos.
Prêmios para clientes.

Prêmios
O Super Nova Era, provando 

que o desafio da economia é 
uma missão possível sim, ini-
cia sua campanha de Black 
Friday. Além dos tradicionais 
descontos da sexta-feira mais 
esperada do mundo, no dia 24 
de novembro, a marca promete 
uma dinâmica diferente para 
premiar clientes que aceitarem 
entrar para o game da economia 
online.

Quem aceitar se tornar um 
agente da economia e for um 
dos 100 primeiros a desvendar a 
missão, ganha prêmios, dentre 
eles, ingresso para o show da 
cantora Mari Fernandez, que 
ocorre este mês.

“Para além dos descontos 
que o público já espera, pen-
samos nessa ação itinerante, 
para reforçar o compromisso da 
marca em oferecer economia 
ao consumidor. Game, prêmios 
e descontos é uma combinação 
já característica do Nova Era”, 
destaca Viviane Cavalcante, ge-
rente de Marketing do Grupo.

Para já entrar no clima, o Nova 
Era realiza o Esquenta Black 
Friday. No site https://www.
supernovaera.com.br e lojas 
físicas, os clientes vão poder 
aproveitar produtos de todos 
os segmentos, incluindo a li-
nha de eletroeletrônicos, com 
descontos de até 50%.

Quem comprar pelo site po-
derá ter acesso às ofertas em 
primeira mão, além de fretes 
grátis. 

“É a oportunidade ideal para 
adquirir aquele item desejado, 
com um bom preço. Pelo site, os 
clientes ainda têm a vantagem 
de receber suas compras em 
casa”, destaca o gerente de e-
-commerce do Grupo Nova Era, 
Miguel Aguiar.

No site e nas 11 unidades da 
rede espalhadas por todas as 
zonas de Manaus, o público 
vai aproveitar ofertas nos mais 
variados segmentos, de itens de 
alimentação a eletrônicos.

Vantagens
Além das ofertas da Black 

Friday, os clientes do Nova Era 
ainda aproveitam outras van-
tagens.  Entre elas, receber de 
volta parte do dinheiro gasto 
nas compras de itens selecio-

nados, por meio de cashback. 
No Zeuss, sistema adotado pela 
marca para o cliente receber 
parte do dinheiro de volta, é 
preciso informar o número do 
celular no caixa do supermer-
cado, no ato do pagamento das 
compras. O dinheiro de volta 
referente à compra é creditado 
automaticamente no aplicati-
vo. O app está disponível para 
Android e iOS.

Outro benefício que os clien-
tes podem aproveitar é o Teu 
Card, cartão próprio da rede e 
que possui vantagens exclusi-
vas, como parcelamento em até 
três vezes sem juros e prazo de 
até 40 dias para pagamento. 
Para solicitar o cartão basta 
acessar o site www.supernova-
era.com.br. O TeuCard  também 
está com uma ação especial de 
Black Friday. Até 30 de novem-
bro os clientes que tiverem dé-
bitos abertos podem negociar e 
ter descontos de até 90%.

Descontos
O Pátio Gourmet já está com 

tudo pronto para a tradicional 
campanha de Black Friday, que 
acontece na sexta-feira (24) e, 
na rede, será ampliada até o 
domingo (26). Descontos atrati-
vos de até 50% em produtos de 
vários segmentos, como vinhos, 
carnes e itens natalinos, pro-
metem atrair os consumidores, 
tanto em compras no site como 
nas lojas físicas.

Durante toda esta semana, o 
Pátio Gourmet está realizando 
um esquenta para a Black Fri-
day, com várias ofertas. 

“A ideia é antecipar alguns 
descontos, para que os clientes 
possam adiantar as compras. 
E, a partir do dia 24, teremos 
novas ofertas, para que todos 
possam aproveitar”, ndestaca 
a coordenadora de Marketing, 
Fabiana Cavalcante.

Nas lojas físicas e e-commer-
ce terá uma grande ação, com 
descontos bastante atrativos 
em todos os segmentos. No 
site, por exemplo, terá o Wine 
Black, com vinhos de rótulos 
selecionados com até 50% de 
desconto. Para acompanhar é 
só acessar o www.patiogour-
met.com.br .

Além das ofertas da Black Fri-
day, os clientes do Pátio Gour-
met ainda aproveitam outras 
vantagens.  Entre elas, receber 
de volta parte do dinheiro gasto 
nas compras de itens selecio-
nados, por meio de cashback. 
No Zeuss, sistema adotado pela 
marca, para receber parte do 
dinheiro de volta, é preciso in-
formar o número do celular no 
caixa do supermercado, no ato 
do pagamento das compras. O 
dinheiro de volta referente à 
compra é creditado automa-
ticamente no aplicativo. O app 
está disponível para Android e 
iOS.

Shoppings também partici-
parão dos descontos.

Shoppings 
O Millennium Shopping se 

prepara para mais uma edição 
de uma das principais datas do 
setor varejista, a Black Friday 
2023. Entre os dias 24 e 26, 
produtos e serviços de diversas 
categorias estarão disponíveis 
com até 70% de desconto nos 
shoppings administrados pelo 
grupo AD Shopping dentro do 
território nacional.

“Para o setor do varejo, a 
Black Friday é uma oportu-
nidade ímpar de impulsionar 
o mercado  e que, além de 
aumentar o fluxo de clientes 
e vendas em nossos empre-
endimentos, também fortalece 
as relações com nossos par-
ceiros comerciais – gerando 
também oportunidades para 
os consumidores. Temos boas 
expectativas: pesquisa recente 
realizada pelo Google mostra 
que 67% dos brasileiros pre-
tendem fazer compras na Black 
Friday em 2023 e sete, a cada 
10 consumidores, pretendem 
gastar mais que o consumido 
no ano passado. Estimamos um 
aumento de 10% no tráfego de 
consumidores e contamos com 
a força da imagem do ator e 
comediante Marco Luque na 
Campanha corporativa para 
todos os Shoppings”, aponta 
Christian Magalhães, head de 
Marketing do Grupo AD.

A campanha de comunica-
ção, desenvolvida pela agência 
Mega Marketing de Experiência 

conta, por mais um ano, com a 
parceria do artista Marco Lu-
que. O roteiro, focado no humor, 
destaca os preços atrativos e 
a ótima oportunidade para os 
consumidores adquirirem pro-
dutos de diversas categorias.

A coordenadora de marke-
ting do Millennium Shopping, 
Elizandra Xavier, destaca que 
os lojistas estão ansiosos para  
campanha. “A maioria deles 
aderiram a promoção e espe-
ramos que o consumidor apro-
veite a data para adiantar os 
presentes de Natal e, é claro, 
também se mimar um pouqui-
nho”, destacou.

Os clientes encontrarão ofer-
tas exclusivas em grande parte 
das lojas, em diversos setores, 
como eletrônicos, vestuários, 
acessórios e alimentação, com 
até  70% de desconto. Mais de 
50 marcas que fazem parte 
do mix do Millennium deverão 
participar do Black Friday 2023.

Campanha
O Amazonas Shopping ini-

cia nesta segunda-feira (20) 
a campanha de Black Friday, 
“Week Tudo”. Descontos a partir 
de 10% em todos os segmentos, 
como vestuário, perfumaria e 
eletrônicos, prometem chamar 
atenção dos consumidores, que 
aguardam esse período para 
comprar os produtos deseja-
dos. 

Segundo a gerente de Ma-
rketing do Amazonas Shopping, 
Ivanna Passos, os lojistas estão 
se organizando para oferecer 
descontos atrativos e varieda-
de de produtos. “Todos estão 
otimistas de que o período será 
muito bom”, disse.

Para que todos possam fazer 
as compras com tranquilidade, 
o Amazonas Shopping ampliou 
a campanha até o domingo (26). 
Além disso, na sexta-feira (24), 
dia oficial da Black Friday, o 
shopping terá horário de fun-
cionamento ampliado em uma 
hora, abrindo às 10h e encer-
rando às 23h. 

Na sexta-feira e sábado, das 
16h às 20h o público vai poder 
se divertir na cabine de descon-
tos. Durante 15 segundos, cada 
cliente deve tentar segurar um 
cupom jogado ao ar, para des-
cobrir se ganhou um desconto. 
Em vários pontos do shopping 
terão vitrines com produtos das 
lojas participantes da Black Fri-
day. Dessa forma, as pessoas 
podem se inspirar nas compo-
sições de looks, por exemplo.

Centro de Manaus
A equipe de reportagem do 

EM TEMPO esteve pelas ruas 
do centro da cidade de Ma-
naus, em dias alternados na 
semana, e identificou poucos 
descontos e ações para a Bla-
ck Friday 2023. Consumidores 
que estão na expectativa para 
conseguirem bons descontos 
devem ficar atentos às verda-
deiras oportunidades e pes-
quisarem com antecedência 
pontos de compras. 

Comércio manauense prepara 
vendas para
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O Ministério da Fazenda 
decidiu recomendar 
o veto total do presi-
dente Luiz Inácio Lula 

da Silva (PT) ao projeto de lei 
que prorroga a desoneração 
da folha de pagamento para 17 
setores da economia e estende 
o benefício para prefeituras de 
municípios com até 142,6 mil 
habitantes. 

A recomendação da equipe 
do ministro Fernando Haddad 
já foi encaminhada ao Palá-
cio do Planalto. Lula tem até 
quinta-feira (23) para vetar ou 
sancionar o projeto. 

A prorrogação por quatro 
anos da desoneração da folha, 
que expira em 31 de dezembro, 
foi aprovada com folga pelo 
Congresso. Na Câmara dos 
Deputados, foram 430 votos 
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Presidente tem 
até quinta-feira 
(23) para vetar ou 
sancionar o projeto

a favor e apenas 17 contra. No 
Senado, a votação foi simbólica 
— tamanho o nível de apoio à 
proposta.

Por isso, o próprio governo 
avalia que um veto presidencial 
tem alto risco de ser derrubado 
pelo Congresso. Na tramitação 
do projeto, Haddad pediu aos 
parlamentares que deixassem 
o debate sobre a desoneração 
para uma segunda fase da re-
forma tributária. 

A desoneração da folha 
substitui a contribuição pre-
videnciária patronal, de 20% 
sobre a folha de salários, 
por alíquotas de 1% a 4,5% 
sobre a receita bruta das 
empresas.

Os 17 segmentos contempla-
dos pelo projeto da desone-
ração da folha são: calçados, 
call center, comunicação, con-
fecção e vestuário, construção 
civil, empresas de construção e 
obras de infraestrutura, couro, 
fabricação de veículos e car-
rocerias, máquinas e equipa-
mentos, proteína animal, têx-

Ministério da Fazenda sugere veto total 
à desoneração da folha de 17 setores

Do rio à construção civil: conheça a startup que utiliza sedimentos 
para diminuir custo da construção e impacto ambiental

Mais Negócio$ Cristina Monte
é historiadora e jornalista, especialista em Comunicação Empresarial, Responsabilidade 
Social e Divulgação Científica, além de ser empreendedora e escritora.

Nos dias 24 e 25/11, acontece o  ‘Communy 
Innovation 23’, evento direcionado para o 
mercado condominial e será oportunidade 
para conectar síndicos, gestores, morado-
res e a sociedade, com empresas e tec-
nologias voltadas para inovação, práticas 
transformadoras e novas oportunidades 
no segmento. As inscrições são gratuitas 
e podem ser realizadas por meio do link 
(https://encurtador.com.br/dqIKL). 

*************************************

Entre os dias 28 e 30/11, irá ocorrer 
a ExpoAmazônia Bio&Tic 2023, no Studio 
5 – Centro de Convenções, localizado na 
Avenida Rodrigo Otávio, nº 3.555, Distrito 
Industrial. O evento de tecnologia, negócios 
e bioeconomia da Região Norte trará nesta 
edição o tema ‘Tecnologia Sustentável da 
Amazônia para o Mundo’. Informações no 
endereço eletrônico (https://expoamazo-
nia.com/).

*************************************

Estão abertas inscrições para a seleção 
do curso de doutorado do Programa de 
Pós-Graduação em Ciências de Florestas 
Tropicais (PPG-CFT), do Instituto Nacional 
de Pesquisas da Amazônia (Inpa/MCTI). 
Conforme o Edital Inpa/Cocap nº 21/2023, 
serão oferecidas cinco vagas para ampla 
concorrência, com ingresso no 2° semestre 
de 2023. As inscrições vão até a quarta-feira 
(29/11) e são feitas apenas de forma online, 
e é obrigatório enviar todos os documentos 
solicitados no edital em formato PDF para 
o e-mail (selecaoppgcft@gmail.com). 

Racismo em uma unidade da franquia da Hora 
do Pastel vira caso de polícia

O casal franqueado de uma unidade da Hora do 
Pastel, localizada na cidade de Campo Bom, no Rio 
Grande do Sul (RS) viveu uma situação de injúria 
racista, que está sendo investigada pela polícia civil 
local. Tudo começou quando uma suposta cliente 
fez um pedido na terça-feira (14/11) pelo aplicativo 
do iFood, responsável pela entrega da compra. No 
pedido, ela ressalta que é para o estabelecimento 
enviar um motoboy branco, já que da última vez teria 
ido um negro e ela não gosta que ‘pessoas assim’ 
encostem na comida dela, conforme nota divulgada 
à imprensa. Em resposta à cliente, a proprietária da 
loja, esposa do tal motoboy negro, informou o imedia-
to cancelamento do pedido e que era para a pessoa 

não comprar mais nada do estabelecimento. A rede 
de franquias Hora do Pastel e o iFood publicaram 
uma nota se solidarizando e repudiando qualquer 
forma de preconceito. É absolutamente inaceitá-
vel que um casal de empreendedores, que está 
contribuindo para a economia, gerando empregos, 
pagando impostos ainda seja tratado dessa forma. 

Aguardando o parecer da Anvisa: Brasil pode ter 
o primeiro banco genético da Cannabis sativa da 
América Latina

Um projeto desenvolvido pela Universidade Fe-
deral de Viçosa (UFV), em Minas Gerais, pode sair 
dos laboratórios acadêmicos e transformar-se em 
um negócio milionário. O grupo de pesquisadores 
e outros envolvidos aguarda o parecer final da 

Agência Nacional de Vigilância Sanitária (Anvisa), 
que decidirá sobre a implementação do primeiro 
banco genético da planta Cannabis sativa na Amé-
rica Latina. A aprovação da agência permitirá o 
cultivo da planta, possibilitando testar e conhecer 
as diferentes variantes genéticas, bem como iden-
tificar as versões mais apropriadas ao país. Isso 
terá um impacto significativo na área médica, pois 
há comprovação científica da eficácia da Cannabis 
sativa no tratamento de várias doenças, além do 
potencial uso para a produção de mais de 25 mil 
itens industrializáveis no Brasil. Vale ressaltar que 
o efeito psicoativo é nulo. É apenas um negócio!

A Pepsico é acionada nos EUA por poluir rio com 
embalagens plásticas

Uma ação movida no tribunal estadual do con-
dado de Erie, em Nova York (EUA), processou, na 
última quarta-feira, a gigante dos snacks e bebi-
das. A acusação da procuradora-geral do estado, 
Letitia James, baseia-se na quantidade de resíduos 
plásticos encontrados no rio Buffalo e adjacên-
cias, que, segundo ela, pertenceriam à companhia. 
De acordo com James, a empresa não alertou os 
consumidores sobre os potenciais riscos à saúde 
dos nova-iorquinos e ao meio ambiente. Assim, a 
procuradora-geral está exigindo que a companhia 
encontre uma solução para descontaminar a região 
de Buffalo e reduza a quantidade de embalagens 
plásticas no rio. Além disso, ela demanda que a 
Pepsico informe corretamente os consumidores por 
meio de rótulos de aviso ‘adequados’.

Sonho de consumo nacio-
nal, adquirir um imóvel 
ainda é algo distante da 
realidade da maioria dos 

brasileiros, que mal conseguem 
sobreviver com uma renda que 
gira em torno do salário-míni-
mo! Apesar dessa dificuldade, a 
indústria da construção tem se 
reformulado constantemente 
para produzir mais e melhor, 
o que representa um esfor-
ço para baratear o custo da 
construção, por meio da intro-
dução de materiais e insumos 
mais econômicos e sustentá-
veis. É assim que uma startup 
do estado do Amapá promete 
diminuir os custos da constru-
ção e os impactos ambientais 
relacionados, como? Utilizando 
sedimentos do Rio Amazonas 
para composição do cimento, 
por exemplo! 

Essa é a proposta da startup 
Mazodan (muralha verde), se-
diada em Macapá e que propõe, 
em um modelo sustentável, a 
utilização de sedimentos dos 
rios e rejeitos da mineração 
para compor os insumos ne-
cessários nos canteiros de obra, 
como a argamassa.

De acordo com o idealizador 
da Mazodan, Michael Carvalho 
(foto), engenheiro de produção 
e pesquisador, a empresa foi 
criada para resolver a dor de 
quem quer comprar um imóvel 
e não tem condição financeira, e 
reduzir impactos ambientais em 

consequência da construção.
“O projeto nasceu da vontade 

de querer solucionar proble-
mas na construção civil e torná-
-la mais acessível. Queremos 
criar toda uma nova modalida-
de de materiais e sistemas de 
construção, onde a premissa 
é – não trocar nossa mão-
-de-obra por modelos cons-
trutivos que venham a tirar 
o emprego do trabalhador da 
construção civil. Buscamos o 
contrário, melhorar o produto, 
de forma sustentável e custo-
mizado com tecnologia e uso de 
recursos locais que gerem uma 
cadeia de valor e emprego na 
nossa própria região”, comenta 
Michael, que ocupa o posto de 
CEO na startup. 

Segundo Michael, o diferen-
cial da tecnologia da Mazodan 
está na obtenção e aplicação 
das matérias-primas. Confor-
me números divulgados pelo 
empreendedor, o volume de 
rejeitos e sedimentos no Rio 
Amazonas é reposto em 1,2 bi-
lhão de toneladas ao ano. Dessa 
forma, entre 20% e 25% do 
total, em cálculos e projeções, 
poderiam integrar a mistura do 
cimento, substituindo-o par-
cialmente sem perdas de re-
sistência, como apontado pelo 
engenheiro.

Em outro comparativo, as es-
timativas indicam a proteção 
dos recursos ambientais e da 
atmosfera. Um saco de cimento 

com 50 kg gera 42kg de dióxido 
de carbono. A embalagem da 
‘Argamassa Polimérica Mazo-
dan’, com o mesmo peso e o uso 
dos sedimentos, zera o índice 
do composto, conforme o CEO.

“Fazemos um duplo traba-
lho sustentável, industrializa-
mos os rejeitos e sedimentos 
que vão para os canteiros de 
obras substituir cimentos e 
agregados. Veja que 1.200 kg 
da argamassa Mazodan con-
tribuem da seguinte maneira: 
1.000 kg de rejeitos para for-

mulação de sua composição 
substituem 24.000 kg de arga-
massa cimentícia para a mesma 
atividade na construção civil”, 
acrescenta Michael, com base 
nas projeções já realizadas em 
produtos da marca.

Conforme Michael, essa ca-
deia produtiva, se viável na 
íntegra, poderá gerar mais de 
1 mil empregos para ribeiri-
nhos com a coleta e venda da 
matéria-prima, além da injeção 
de R$ 40 milhões na balança 
comercial amapaense. 

pelo Congresso. Na tramitação 
do projeto, Haddad pediu aos 
parlamentares que deixassem 
o debate sobre a desoneração 
para uma segunda fase da re-
forma tributária. 

A desoneração da folha 
substitui a contribuição pre-
videnciária patronal, de 20% 
sobre a folha de salários, 
por alíquotas de 1% a 4,5% 
sobre a receita bruta das 
empresas.

Os 17 segmentos contempla-
dos pelo projeto da desone-
ração da folha são: calçados, 
call center, comunicação, con-
fecção e vestuário, construção 
civil, empresas de construção e 
obras de infraestrutura, couro, 
fabricação de veículos e car-
rocerias, máquinas e equipa-
mentos, proteína animal, têx-
til, tecnologia da informação, 
tecnologia de comunicação, 
projeto de circuitos integra-
dos, transporte metroferrovi-
ário de passageiros, transporte 
rodoviário coletivo e transpor-
te rodoviário de cargas.

Prefeituras passam a recolher 8% de contribuição previdenciária, 
em vez dos 20% atuais

til, tecnologia da informação, 
tecnologia de comunicação, 
projeto de circuitos integra-
dos, transporte metroferrovi-
ário de passageiros, transporte 
rodoviário coletivo e transpor-
te rodoviário de cargas.

Além disso, durante a tra-
mitação do projeto, foi inclu-
ída e aprovada uma emenda 
que estende o benefício para 
servidores de municípios com 
até 142,6 mil habitantes. Nesse 
caso, as prefeituras passam a 
recolher 8% de contribuição 
previdenciária, em vez dos 20% 
atuais. 

A prorrogação por quatro 
anos da desoneração da folha, 
que expira em 31 de dezembro, 
foi aprovada com folga pelo 
Congresso. Na Câmara dos 
Deputados, foram 430 votos 
a favor e apenas 17 contra. No 
Senado, a votação foi simbólica 
— tamanho o nível de apoio à 
proposta.

Por isso, o próprio governo 
avalia que um veto presidencial 
tem alto risco de ser derrubado 

RÁPIDAS & BOAS RÁPIDAS & BOAS 
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Rosana Ramos 

O município de Pa-
rintins, no interior 
do Amazonas, virou 
palco de preocupa-

ção de autoridades após um 
estudo revelar que 22, dos 
28 poços, que abastecem 
a cidade, estão contamina-
dos. O levantamento foi fei-
to pela Fundação de Vigilân-
cia em Saúde do Amazonas 
– Dra Rosemary Costa Pinto 
(FVS-RCP) e Companhia de 
Saneamento do Amazonas 
(Cosama).

A ilha Tupinambarana é 
responsável pelo trata-
mento de água por meio do 
Serviço Autônomo de Água 
e Esgoto-Parintins (Saee), 
não recebendo suporte da 
rede estadual.

Entre os poluentes iden-
tificados, amônia, manga-
nês, ferro, nitrato, alumínio, 
coliformes totais e fecais, 
contaminaram o aquífero do 
município, comprometendo 
a saúde dos cidadãos parin-
tinenses. 

Quando absorvidos pelo 
corpo, o material infectado 
pode causar consequências 
graves em vários órgãos com 
efeitos neurotóxicos, guar-
dando correlação com do-
enças graves.

Segundo os órgãos, a visita 
técnica aconteceu nos dias 28 
de agosto a 03 de setembro 
deste ano, em poços tubula-
res pertencentes ao municí-

Estudo revela 
que dos 28 poços 
que abastecem a 
cidade, 22 estão 
contaminados 

GUSTAVO PEREIRA ARAUJO

Tratamento da água é realizado por meio do Serviço Autônomo de Água e Esgoto-Parintins

Água contaminada preocupa 
autoridades em Parintins 

pio, e em 3 comunidades.
Ainda de acordo com o 

material divulgado, o le-
vantamento recomendou a 
desativação gradual de 12 
poços contaminados, tam-
ponamento dos mesmos, 
e a substituição da fonte 
subterrânea de abasteci-
mento público de água por 
captação superficial no rio 
Amazonas acoplada a uma 
Estação de Tratamento de 
Águas (ETA).

Assistência estadual
Em visita ao município de 

Parintins no último final de 
semana, o governador Wil-
son Lima anunciou que o 
Governo do Amazonas está à 
disposição da Prefeitura de 
Parintins para ajudar na me-
lhoria do serviço de trata-
mento e abastecimento de 
água da cidade, atualmente 
oferecido pelo município.

Segundo o governador, 
para que o estado ajude 
Parintins, é necessário que 
a prefeitura autorize a nova 
administração. Caso seja 
aprovado, a atuação será 
responsabilidade da Secre-
taria de Estado de Desen-
volvimento Urbano e Metro-
politano (Sedurb) e Cosama.

“Temos algumas iniciativas 
através da Cosama, e através 
do Banco Interamericano 
de Desenvolvimento (BID). 
Falei aqui para o prefeito 
da disposição do Estado do 
Amazonas em ajudar nessa 
questão da água. Se for o 
caso, o Estado do Amazonas 
assume o abastecimento. É 
complicado os municípios 
gerirem isso sozinhos, não 
porque não tenham com-
petência, mas porque as 
finanças (municipais) não 
permitem que isso aconte-
ça”, ressaltou Wilson Lima.

EDUCAÇÃO

Inep prorroga prazo para pedidos de reaplicação do Enem 2023 
  Redação

O Instituto Nacional de 
Estudos e Pesquisas Edu-
cacionais Anísio Teixeira 
(Inep) prorrogou para até 
as 23h59 da segunda-feira 
(20) o prazo para pedidos 
de reaplicação do Exame 
Nacional do Ensino Médio 
(Enem) 2023.

A medida que vale para 
quem teve problemas de 
logística ou de saúde (do-
enças infectocontagiosas) 
nos dias do exame (12 e 19), 
e para quem mora a mais 
de 30 quilômetros do local 
de prova.

As solicitações para a re-
aplicação do exame devem 
ser feitas na Página do Par-
ticipante, e a reaplicação 
será nos dias 12 e 13 de 
dezembro.

“Pessoas que tenham 
sido afetadas por proble-
mas logísticos, como com-
prometimento da infraes-

trutura, falta de energia 
elétrica no local de prova 
ou erro de aplicação, po-
dem solicitar a reaplicação. 

Participantes alocados a 
mais de 30 quilômetros da 
residência indicada no ato 
da inscrição também po-
dem solicitar o direito. Os 
casos serão analisados in-
dividualmente”, informou o 
Inep, a quem caberá fazer a 
avaliação dos pedidos.

Causas
Entre as doenças infec-

tocontagiosas listadas no 
edital estão covid-19, tu-
berculose, coqueluche, dif-
teria, doença invasiva por 
Haemophilus influenza, 
doença meningocócica e 
outras meningites, varíola, 
Influenza humana A e B, 
poliomielite por poliovírus 
selvagem, sarampo, rubéo-
la e varicela. Nesses casos, 
os pedidos de reaplicação 
devem ser acompanhados 

por documentos compro-
batórios, que serão anali-
sados pelo Inep individu-
almente.

“Quem faltou a qualquer 
um dos domingos por moti-
vos que não se enquadram 
nos termos citados não tem 
direito à reaplicação”, res-
saltou o instituto.

Gabarito 
O gabarito oficial do Exa-

me Nacional do Ensino Mé-
dio (Enem) 2023 para quem 
já realizou a prova, pode 
ser consultado no portal no 
Instituto Nacional de Estu-
dos e Pesquisas Educacio-
nais Anísio Teixeira (Inep). 
O resultado final do exame, 
com as notas de cada um, 
será divulgado no dia 16 de 
janeiro de 2024, conforme 
o edital do exame, na Pá-
gina do P

O Exame Nacional do 
Ensino Médio avalia o 
desempenho escolar dos 

DIVULGAÇÃO

SAAE Parintins
Respondendo aos ques-

tionamentos da imprensa, 
a SAAE publicou uma nota 
de esclarecimento a res-
peito do estudo liberado 
pela FVS-RCP e Cosama.

Segundo a instituição, 
desde 2005, a empresa 
responsável pelo abaste-
cimento de Parintins vem 
seguindo gradualmente a 
recomendação do Serviço 
Geológico do Brasil – SGB-
-CPRM, entre elas a desati-
vação dos poços mais rasos 
e a perfuração de novos. 

Periodicamente é feita a 
desinfecção dos poços e 
rede de abastecimento de 
água.

Conforme a nota, alguns 
índices apresentados no 
relatório da Cosama, em-
presa a qual não com-
pete fiscalizar e nem re-
gulamentar o sistema de 
abastecimento de água em 
Parintins, diferem das aná-
lises feitas pela Vigilância 
da Água do SAAE.

Entre as medidas toma-
das pelo SAAE, a CPRM 
(Companhia de Pesqui-

sa de Recursos Minerais) 
será contratada para no-
vas análises e indicação 
geológica de novos poços. 
A partir dos resultados, o 
SAAE executará medidas 
necessárias e cabíveis.

Finalizando a nota, o 
serviço reiterou o com-
promisso de servir água 
de qualidade à popu-
lação de Parintins e, ao 
mesmo tempo, agradeceu 
ao Governo do Estado do 
Amazonas pela disposi-
ção em querer colaborar  
com o feito.

Incrições 
abertas Parque 
do Idoso

DR. THOMAS 

Da redação

A Prefeitura de Manaus, por 
meio do Programa Conviver 
– Parque Municipal do Idoso 
(PMI), abre o agendamento 
para as inscrições nas ativi-
dades de 2024. O processo 
de agendamento começa no 
dia 4 de dezembro e segue até 
o preenchimento das vagas, 
por meio do site da Funda-
ção Doutor Thomas (FDT) 
no endereço: https://www.
manaus.am.gov.br/fdt/, ou 
através dos números de te-
lefone: (92) 98842-1285 e 
98842-1289.

Após a conclusão do agen-
damento no site ou telefone, 
o idoso deverá comparecer 
ao PMI, localizado na rua Rio 
Mar, nº 1.324, no bairro Nos-
sa Senhora das Graças, zona 
Centro-Sul, no dia e horário 
informados no agendamento 
para a entrega da documen-
tação e efetuação da ma-
trícula. 

Segundo a diretora-presi-
dente da FDT, Martha Mou-
tinho, o PMI atualmente é 
referência em qualidade de 
vida à pessoa idosa na cidade. 
Ao contrário do que muitos 
pensam, os idosos vêm res-
significando o conceito de 
terceira idade e reforçando 
que para ter qualidade de vida 
não existe faixa etária ideal.

Documentação
Para os usuários do par-

que, será necessário verificar 
se o exame cardiológico está 
atualizado, no ato da matrí-
cula. Para os novos usuários, 
é necessário apresentar as 
seguintes documentações 
originais e cópias: 2 fotos 3X4 
(atuais), carteira de vacinação 
atualizada, comprovante de 
identidade pessoal, compro-
vante de residência, atestado 
cardiológico (ou geriátrico).

estudantes ao término da 
educação básica e é consi-
derado a principal porta de 
entrada para a educação 
superior no Brasil, por meio 
do Sistema de Seleção Uni-

ficada (Sisu) e de iniciativas 
como o Programa Univer-
sidade para Todos (Prou-
ni). Os resultados também 
são utilizados como crité-
rio único ou complemen-

tar dos processos seletivos, 
além de servirem de parâ-
metro para acesso a auxí-
lios governamentais, como 
o Fundo de Financiamento 
Estudantil (Fies).

Medida vale para quem teve problemas de logística ou de saúde nos dias do exame 
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Ministro Wellington 
Dias salientou a 
importância dos 
Cras para o Sistema 
Único de Assistência 
Social (Suas) e que 
estará próximo da 
Prefeitura Municipal

O prefeito de Manaus, 
David Almeida, ao 
lado do ministro do 
Desenvolvimento e 

Assistência Social, Família 
e Combate à Fome (MDS), 
Wellington Dias, reinaugu-
rou o Centro de Referência 
de Assistência Social (Cras) 
Nossa Senhora da Conceição, 
localizado no bairro Cidade 
de Deus, zona Norte, na úl-
tima semana.

Este é o 12º equipamento 
revitalizado, graças às emen-
das parlamentares destina-
das pelo então deputado fe-
deral Marcelo Ramos, no valor 
aproximado de R$ 5 milhões, 
em junho de 2022. Além dos 11 
Cras, uma unidade do Centro 
de Referência Especializado 
de Assistência Social (Creas) 
também passou por um pro-
cesso de revitalização.

David Almeida destacou 
que esses investimentos 
serão fundamentais para 
melhorar o atendimento à 
população.

“Esta é uma mudança sig-
nificativa, porque nós temos 
22 estruturas no total. Esses 
equipamentos estão sendo 
revitalizados e modernizados. 
Isso vai permitir um melhor 
atendimento à população que 
mais precisa desta assistên-
cia social. Além disso, esta-
mos recebendo recursos de 
emendas do deputado Saullo 
Viana, em que vamos abrir 

Prefeitura entrega Cras 
Cidade de Deus revitalizado

mais dez restaurantes comu-
nitários a partir do ano que 
vem. Serão 10 mil refeições 
servidas todos os dias na ci-
dade. Isso ajuda na segurança 
alimentar das pessoas que 
estão com essa necessidade”, 
enfatizou Almeida.

O equipamento social 
passou por revitalização dos 

ambientes internos e áreas 
externas. Durante a manu-
tenção, foi efetuada a tro-
ca das telhas, das divisórias 
e do forro proporcionando 
maior segurança e conforto 
acústico e ambiental. Foi fei-
ta também a troca de pisos 
e revestimentos cerâmicos 
em banheiros com a substi-

tuição de louças sanitárias, 
acessórios e metais, além 
de outros serviços elétricos, 
hidráulicos e de reforço da 
segurança. 

O ministro Wellington Dias 
salientou a importância dos 
Cras para o Sistema Único 
de Assistência Social (Suas) 
e que estará próximo da Pre-

feitura Municipal para forta-
lecer as ações sociais.

“O Cras é a porta onde che-
gam e atendem as pessoas 
que mais precisam. Segun-
do, nós vamos estar juntos 
em duas áreas, de um lado 
a alimentação, por isso a 
importância e vamos apoiar 
também essa rede de cozi-

nhas solidárias, de restau-
rante popular que é muito 
importante. E, por último, 
abrimos portas para o em-
prego, abrimos portas para 
o empreendedorismo, e a 
outra é a dignidade. Então 
é esse o caminho que nós 
vamos trabalhar”, concluiu o 
ministro.

Amazoneses medalha de 
prata em Gincana Nacional

A dupla de estudantes 
Guilherme Elias Luiz Cus-
tódio e Yudi Lopes Ishihara 
conquistou o segundo lu-
gar na 12ª Gincana Nacio-
nal de Economia, repre-
sentando o Amazonas e a 
Universidade do Estado do 
Amazonas (UEA) perante 
43 duplas de estudantes 
de todo o país.

Considerada a maior 
competição entre alunos 
de Ciências Econômicas, a 
Gincana Nacional de Eco-
nomia aconteceu este ano 
na cidade de São Luiz, no 
Maranhão, com a coorde-
nação do Conselho Fede-
ral de Economia (Cofecon). 
E integrou as programa-
ções do 25º Congresso 
Brasileiro de Economia, 

realizado de 7 a 9 de no-
vembro. 

O curso de Ciências 
Econômicas da UEA já 
contabiliza o seu quin-
to troféu em gincanas 
nacionais de economia, 
após a última conquis-
ta do 1° Lugar Nacional 
em 2018, se consagrando 
novamente como a uni-
versidade que mais ga-
nhou troféus na história 
da competição.

A dupla vencedora des-
te ano destacou que o 
momento é de felicidade, 
de realização e de grati-
dão diante da importante 
conquista. “Nós estamos 
muito satisfeitos com a 
nossa performance, em 
ver a repercussão posi-

tiva daqueles que acre-
ditaram em nós, com to-
dos os elogios, desejos 
de sucesso. Nos sentimos 
realizados com esse feito 
histórico para o curso de 
Economia da UEA”.

Eles agradeceram aos 
seus mestres pelos en-
sinamentos, as suas fa-
mílias pelos incentivos 
e aos amigos, pelo total 
apoio à participação na 
gincana. “Esperamos que 
as próximas gerações de 
alunos da nossa univer-
sidade tomem esse mo-
mento como exemplo 
para se testarem no topo 
da competição de Econo-
mia e que tragam mais 
prestígio para essa que-
rida instituição de ensino”.

COFECON

DIVULGAÇÃO
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Equipamento social passou por revitalização dos ambientes internos e áreas externas

 Dupla vencedora deste ano destacou que o momento é de felicidade, de realização e de gratidão
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Sendo a única ligação ro-
doviária de Manaus ao 
resto do país, via Porto 
Velho (RO), a BR-319 foi 

inaugurada em 1976, prome-
tendo agilizar o transporte e 
o trânsito de mercadorias da 
região amazônica. 

Após anos de atividade, a fal-
ta de manutenção em alguns 
pontos da rodovia a transfor-
maram em um ponto intrafegá-
vel, tornando-se um verdadeiro 
desafio para quem utiliza a via.

As discussões de revitalização 
da rodovia se voltam para o 
chamado “trecho do meio”. Com 
aproximadamente 406 km de 
extensão, a pavimentação da 
área encontra dificuldades para 
sua conclusão, principalmente 
pela falta de licença ambiental. 

A grande preocupação de 
especialistas é que se a via for 
pavimentada, é provável que 
outros ramais adjacentes sejam 
abertos nas proximidades da 
rodovia.

“Desmatamento, degradação 
ambiental, queimadas e con-
flitos sociais são problemas 
históricos da Amazônia e mais 
fortemente associados a fren-
tes de expansão de colonização 
atrelada a abertura de estradas. 
Na Amazônia, onde tem estra-
da, tem todos estes problemas 
acima. Daí a importância de um 
controle rígido sobre o processo 
de repavimentação em curso na 
BR-319”, pontuou o geógrafo e 
ambientalista, Carlos Durigan.

Há 18 anos atrás foi feita a 
primeira solicitação de licencia-
mento da BR-319. Desde então, 
vários processos foram inter-
rompidos por conta de supostas 
violações nos procedimentos, 
incluindo intervenções do Mi-
nistério Público.

Proteção da floresta 
No último ano, o Instituto Bra-

sileiro do Meio Ambiente e dos 
Recursos Naturais Renováveis 
(Ibama) chegou a emitir uma 
licença prévia para retornar com 
a pavimentação do trecho do 
meio da via, mas faltam estudos 
ambientais de responsabilidade 
do Departamento Nacional de 
Infraestrutura e Transportes 
(DNIT).

Rosana Ramos 
Nesta última semana, o DNIT 

suspendeu o pregão eletrônico 
de licitação referente à contra-
tação de empresa para recons-
truir a ponte sobre o Rio Curuçá 
e fazer reconstrução parcial da 
ponte e reforço nas fundações 
da Ponte de concreto sobre 
o Rio Autáz Mirim, ambos na 
BR-319.

Do ponto de vista de ambien-
talistas, a questão fundiária da 
Amazônia é complexa, princi-
palmente quando falamos de 
terras públicas. Após anos de 
ocupação ilegal, um dos prin-
cipais desafios de lideranças é 
estabelecer a gestão territorial 
da BR.

“Existem muitas terras pú-
blicas ainda sem destinação e 
ainda há muita fragilidade nos 
cuidados de ocupação ilegal 
nestas e mesmo nas áreas já 
destinadas como são os casos 
das unidades de conservação 
e das terras indígenas e qui-
lombolas. Assim, a sua repa-
vimentação acontecer sem a 
garantia de cuidados devidos 
ao território, sua biodiversida-
de e suas comunidades, pode 
sim dar abertura a um aumento 
expressivo na degradação e no 
desmatamento da região, o que 
já pode ser observado nas suas 
extremidades já pavimentadas 
ao norte e ao sul”, ressaltou 
Durigan.

O geógrafo se refere aos da-
dos divulgados pelo Instituto 
Nacional de Pesquisas Espa-
ciais (INPE), que apontou que o 
desmatamento no entorno da 
BR-319 dobrou entre os anos 
de 2020 e 2022. Em 2020, fo-
ram desmatados 215,96 km² de 
terra; já em 2021, foram contabi-
lizados 453,36 km² de extensão; 
já em 2022, foram 479,96 km².

Povos indígenas
Outra questão que também 

é levantada por especialistas é 
a ameaça aos povos indígenas 
que vivem nas proximidades da 
BR-319. 

O levantamento “Grilagem de 
terras na rodovia BR-319 como 
ponta de lança para o desma-
tamento amazônico”, do Ob-
servatório da BR-319, revelou 
um estudo de pesquisadores 
do Instituto Nacional de Pes-
quisas da Amazônia (Inpa) onde 

Pavimentação da
dívide opniões de especialistas

Governo Federal estuda estratégias para resolver impasse histórico

mostra que a rodovia já exerce 
influência direta sobre 98% do 
desmatamento entre os rios 
Madeira e Purus.

Dados do Terras Indígenas 
no Brasil, do Instituto Socio-
ambiental (ISA), projetam que 
mais de 23 mil indígenas serão 
impactados com a conexão de 
estradas estaduais, que deve-
rão se ligar à BR-319.

De acordo com Carlos Duri-
gan, a pavimentação da rodovia 
já afeta comunidades tradicio-
nais, mas ainda é preciso ouvir 
essa parcela da população que 
é diretamente impactada pelas 
decisões de governantes.

“Uma parcela significativa da 
região do Purus-Madeira é ter-
ritório indígena e também área 
de vida de diversas comuni-
dades tradicionais locais, que 
certamente já sofrem fortes 
impactos deste processo de 
repavimentação. Daí a impor-
tância de se traçar estratégias 
participativas de maior gestão 
e melhor governança do ter-
ritório e esta frente tem sido 
negligenciada no processo de 
licenciamento, uma vez que é 
necessário que consultas livres, 
prévias e informadas sejam le-
vadas a termo junto aos dife-
rentes grupos sociais locais, in-
dígenas e não-indígenas, tanto 
para identificar impactos, como 
para definir estratégias de sua 
mitigação”, disse.

Processo comercial
Em contrapartida ao processo 

ambiental, a pavimentação da 
BR-319 é amplamente defen-
dida pelo governo estadual e 
por empresários do ramo co-
mercial. Uma vez revitalizada, 
a rodovia ajudará a escoar os 
produtos produzidos e compra-
dos no Amazonas, tornando-se 
uma alternativa mais rentável 
ao comércio local.

Este ano, um outro agravante 
fez com que a BR-319 voltasse 
a ser assunto nacional: a seca 
histórica que atinge o Estado 
do Amazonas. Com os rios che-
gando a níveis históricos, na-
vios carregados de insumos não 
conseguiram atracar nos portos 
de Manaus, e os comerciantes 
tiveram que procurar outras al-
ternativas para continuarem a 
abastecer seus negócios. Neste 

contexto, a questão da BR-319 
foi novamente centro de dis-
cussões.

No último mês, a Federação 
do Comércio de Bens, Serviços 
e Turismo do Estado do Amazo-
nas (Fecomércio-AM) fez uma 
reunião com representantes 
dos portos, armadores, ope-
radores e grandes transporta-
doras, para solicitar providên-
cias, eleitas como urgentes e 
necessárias pelos pares, a fim 
de minimizar os impactos da 
estiagem que tem provocado 
aumento de preços de fretes, 
operações logísticas e iminente 
desabastecimento de merca-
dorias, principalmente para o 
interior do Estado.

A reconstrução da BR foi 
um dos pontos discutidos pe-
los representantes. Segundo o 
presidente da Fecomércio-AM, 
Aderson Frota, não é possível 
deixar o sonho da pavimentação 
para trás, uma vez que a rodo-
via se mostra relevante para as 
atividades do estado.

“Nós reunimos todas as en-
tidades de classe, palmilhamos 
todos os problemas que es-
tamos vivenciando nesse mo-
mento, e então observamos um 
detalhe: nós não podemos mais 
prescindir da BR-319. A nossa 
BR não é apenas uma estrada, 
é exatamente um dos elos mais 
importantes de ligação do esta-
do do Amazonas e de Roraima 
com o restante do país. Esses 
dois estados dependem muito 
da BR 319, porque do momento 
em que nós sofremos os efeitos 
da estiagem, cujo os municípios 
ficaram isolados, cuja a popu-
lação ficou desabastecida de 
tudo, de água, de comida, de 
remédios, de produtos de pri-
meira necessidade, é claro que 
a BR-319 é acima de tudo, uma 
coisa extremamente necessá-
ria”, pontuou.

O distribuidor atacadista, Jú-
nior Reis, também concorda que 
pavimentação da via ajudará a 
exportar seus produtos, uma 
vez que depende da rodovia 
para garantir seu sustento de 
vida.

“A BR-319 ajudará e ajudou 
este ano, pois a mercadoria 
chegou através dela, caso con-
trário, ia faltar. Se ela fosse pa-
vimentada, os produtos ficariam 
mais baratos e teriam melhor 

qualidade, por chegarem mais 
rápido”, relatou o trabalhador.

Novo PAC
O Governo do Amazonas 

anunciou que a reconstrução 
e modernização da BR-319 só 
poderá ser contemplada na 
segunda etapa do Novo PAC 
(Programa de Aceleração do 
Crescimento), do governo fe-
deral.

A Secretaria de Comunica-
ção do governo afirmou que o 
governo federal deverá investir 
mais de R$ 47 bilhões em obras 
no estado do Amazonas.

Desde março deste ano, o 
governo estadual informou que 
já apresentou o projeto de pa-
vimentação da BR-319, incluído 
como prioridade para a região 
amazônica.

“Na segunda fase do progra-
ma o Amazonas seguirá insistin-
do na pavimentação da BR-319 
pela importância da obra para o 
desenvolvimento socioeconô-
mico do Amazonas. Questões 
ambientais a gente supera e 
atende todas as condicionan-
tes, mas o que eu disse para 
a secretária, para o presidente 
da República, foi que tem que 
haver uma decisão do governo 
federal, se há interesse ou não 
de pavimentar a rodovia”, rela-
tou o governador do Amazonas, 
Wilson Lima.

Nesta semana, o ministro dos 
Transportes, Renan Filho, publi-
cou portaria no Diário Oficial da 
União (DOU), criando um Grupo 
de Trabalho com a missão de 
apresentar soluções que unifi-
quem as obras de infraestrutura 
com a sustentabilidade, devido 
ao apelo ambiental da rodovia 
BR-319.

Segundo o governo federal, 
o grupo de trabalho terá as se-
guintes designações: Realizar 
de um levantamento sobre a 
situação atual da BR-319, com 
foco na identificação de desa-
fios para a otimização rodovi-
ária; Analisar estudos técnicos 
e científicos, projetos e rela-
tórios produzidos por outros 
grupos que já tenham tratado 
do tema; Em 2008, grupo de 
trabalho do Ministério do Meio 
Ambiente debateu diretrizes e 
acompanhou o licenciamento 
ambiental da BR-319; Propor 
medidas, inclusive normativas, 
para a melhoria da infraestru-
tura da BR-319, tendo em vista 
a sustentabilidade, a segurança 
viária e a mitigação de impactos 
ambientais e de mudanças do 
clima.

“Vamos nos debruçar sobre 
esse trabalho, avaliar as melho-
res práticas, avaliar tudo aquilo 
que, de uma maneira ou de 
outra, pode colaborar com a 
definição de uma estratégia”, 
afirmou o subsecretário de Sus-
tentabilidade do Ministério dos 
Transportes, Cloves Benevides.

Ainda de acordo com o repre-
sentante, a direção do gover-
no federal é alinhar questões 
ambientais e econômicas para 
solucionar o problema histórico.

“É uma política nova, orien-
tada pelo ministro Renan, de 
ampliar o debate, multiplicar 
os olhares chamar especia-
listas, conversar com pessoas 
que produzem e trabalham no 
campo acadêmico, no campo 
da infraestrutura e da política 
pública, para encontrar os me-
lhores caminhos. Sustentabili-
dade é o norte, é a orientação”, 
finalizou Benevides.
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Pavimentação da área encontra 
dificuldades para sua conclusão, 

principalmente pela falta
de licença ambiental
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Escola estadual promove projeto 
em incentivo à pesquisa e inovação 
‘Feira Consciência’ 
viabilizou iniciativas 
voltadas às 
ciências sociais

DIVULGAÇÃO

Mais de 850 alunos 
do Ensino Funda-
mental, da Escola 
Estadual (EE) Ge-

túlio Vargas, Zona Sul, parti-
ciparam, na sexta-feira (17),  
da primeira edição da “Feira 
Consciência”, que reuniu tra-
balhos pedagógicos desen-
volvidos pelos estudantes 
durante todo o ano letivo. 

Com exposições de traba-
lhos vinculados ao Programa 
Ciência na Escola (PCE), os 
temas foram desde a valo-
rização da cultura indíge-
na, produção de materiais 
adaptados para a Sala de 
Recurso, pinturas de quadros 
artísticos, até a plataforma 
“FitSchool”. 

Localizada no bairro São 
Francisco, Zona Sul de Ma-
naus, a EE Getúlio Vargas 
atende a 14 turmas, de 1º  ao 9º  
ano do Ensino Fundamental, 
e busca promover o incenti-
vo à iniciação científica aos 
estudantes.  Dessa maneira,  
que a professora Marta de 

Em Tempo

“Amazonas to go” oferece informações rápidas, fácaeis e seguras por meio do aplicativo de mensagens WhatsApp

A partir da construção de 
um sistema automatizado de 
irrigação, os discentes reali-
zam os cultivos, que também 
são utilizados na merenda 
escolar da unidade de ensino. 
Entre as hortaliças semeadas 
pelo grupo, estão a couve, a 
cebolinha, o quiabo, o alface, 
entre outros itens. 

“Nós observamos a neces-
sidade de trazer informações 

sobre alimentação saudável 
para os alunos, e o projeto 
nasceu disso. Então, criamos 
a horta. Também trabalhamos 
para que esses estudantes 
levem o conhecimento para 
dentro de casa, enriquecen-
do a alimentação nos lares 
deles”, ressaltou o professor.

Saúde e bem-estar 
Com o objetivo de promo-

ver a saúde física dos alunos 
da EE Getúlio Vargas, ou-
tro projeto exposto na Feira 
Consciência foi o “FitsScho-
ol”, uma tecnologia de mo-
nitoramento de bem-estar e 
desempenho esportivo, de-
senvolvido pelas estudantes 
Ândria Silva, Fernanda Alen-
car e Sofia Figueiredo, do 9º 
do Ensino Fundamental. 

O projeto, que tem orien-

Oliveira decidiu relacionar, 
dentro de sala de aula, os 
assuntos referentes à forma-
ção do povo brasileiro, inclu-
so na Base Nacional Comum 
Curricular (BNCC),  com o seu 
projeto de pesquisa. 

Com isso, nasceu a iniciativa 
aprovada pelo PCE, conhecida 
como “Cultura Indígena: valo-
rizando nossa origem e for-
talecendo nossa identidade”.  

“Quando apresentei o tema 
para eles (alunos do 5º ano), 
todos ficaram na expectati-
va. Ficavam perguntando se 
tinham alguma descendên-
cia indígena, africana ou dos 
outros povos que estudamos. 
Depois de conversarmos so-
bre nossos povos originários, 
começamos a desenvolver 
atividades mais específicas, 
abordando a cultura, as ves-
timentas, os utensílios, os ri-
tuais. Eles foram realmente 
sensibilizados. Aconteceu 
uma conscientização duran-
te esse processo”, destacou 
a professora.

Plantando conhecimento
Ainda focado nos alunos 

do Ensino Fundamental I (1º 
ao 5º ano), outra iniciativa 
do colégio, também vincula-
da ao PCE, é a horta escolar, 
desenvolvida pelo professor 
Gilmar Prata e seus alunos. 

Segunda ‘Parada Natalina’
será realizada na Ponta Negra 

A Prefeitura de Manaus, por meio 
do Fundo Manaus Solidária (FMS), 
realiza, na próxima segunda-feira 
(20), às 19h, a 2ª Parada Natalina, na 
faixa liberada da Ponta Negra, zona 
Oeste da capital, que faz parte do 
programa “Natal das Águas – Espe-
rança que se renova”, e busca levar 
a alegria natalina para a população 
manauara.

 O evento contará com a partici-
pação dos personagens que inte-
gram o espetáculo “Um Sonho de 
Natal”, realizado pela Nova Igreja 
Batista (NIB) há mais de 20 anos, 
além de cinco carros alegóricos 
natalinos e a fanfarra, inserindo o 
público presente em um desfile que 
irá encantar a todos os presentes.

 Ao todo, serão mais de 600 
pessoas envolvidas, incluindo os 
tradicionais símbolos natalinos.

‘Um Sonho de Natal’
O espetáculo ‘Um Sonho de Natal 

– O Circo da Vida’ tem sua estreia 

marcada para o dia 9 de dezembro, 
às 20h. Promovido pela Nova Igreja 
Batista (NIB), a nova história se 
passa dentro de um circo, propor-
cionando uma experiência mágica 
e emocionante para toda família. 
Com entrada e estacionamento 
gratuito, as apresentações serão 
realizadas entre os dias 9 e 25 de 
dezembro, com exceção do dia 24.

O espetáculo contará com ses-
sões em dois locais: no auditório 
da Nova Igreja Batista, localiza-
do na avenida Torquato Tapajós, 
4.444, bairro Colônia Santo Antônio, 
zona Norte; e na Nova Igreja Batista 
Tabernáculo, que fica na avenida 
Japurá, 2020, bairro Cachoeirinha, 
zona Sul.

Em 2023, o espetáculo, que já faz 
parte do calendário oficial da capital 
amazonense, terá o tema ‘O Circo da 
Vida’, transportando o público para 
um mundo onde artistas circenses, 
acrobatas, palhaços e personagens 
cativantes ganharão vida no palco.

NATAL 

Evento contará com a participação dos personagens do espetáculo “Um Sonho de Natal”

Paulo Afonso pensa em se tornar um personal chef profissional 

Estudante de gastronomia com 
63 anos vence programa culinário

O aluno do curso de Gastrono-
mia da Faculdade Santa Teresa, 
Paulo Afonso Sampaio de Lima, 
de 63 anos, foi o grande campeão 
do reality show culinário The Box, 
da TV A Crítica, apresentado pela 
jornalista Adlinez Moreno.

No reality, que já está em sua 
quinta temporada, os partici-
pantes recebem caixas com in-
gredientes de improvável com-
binação e, em um curto espaço 
de tempo, devem usar a expe-
riência, conhecimento e criati-
vidade para apresentar pratos 
de chef. 

“Participar do programa foi 
uma experiência incrível e en-
riquecedora. Lidar com a com-
petição, o tempo que precisa 
ser muito bem administrado, a 
surpresa porque não conhece-
mos previamente os ingredien-
tes que vão ser disponibilizados 
é algo desafiador”, destacou.

Paulo conta que gosta de co-
zinhar e que está aprendendo 
muito no curso de Gastronomia 
da FST.

“Os conhecimentos das téc-
nicas culinários que estou re-
cebendo na faculdade me aju-
daram muito a vencer as etapas 
que eu enfrentei”, conta.

Paulo diz, ainda, que não tem o 
futuro planejado, mas que pensa 
em se tornar um personal chef 
– profissional habilitado em Gas-
tronomia que executa o trabalho 
de chef de cozinha em domicílio 
ou local solicitado pelo cliente. 
“Estou me inclinando para esse 
campo”, diz. 

DIVULGAÇÃO

SUPERAÇÃO 
SEMCOM

O Curso de Gastronomia 
da Faculdade Santa Teresa 
foi criado em 2022 e tem 
como diferencial o estímulo 
ao empreendedorismo e à 
inovação, acompanhando as 
transformações do merca-
do de alimento e, na mes-
ma sintonia, estimulando a 
criatividade e a habilidade 
técnica, oferecendo aos fu-
turos gastrônomos teorias e 
práticas fundamentais para 
o mundo culinário.

Durante a graduação, o es-

tudante cria, planeja, geren-
cia e executa cardápios em 
diferentes serviços voltados 
para a alimentação, além de 
aprender sobre a história dos 
alimentos e cultura dos pa-
íses.

“Para nós é uma felicidade 
muito grande ver um aluno 
nosso ganhar destaque em 
seu campo e obter conquis-
tas. Queremos parabenizar o 
Paulo Afonso e desejar muito 
sucesso”, ressalta a diretora 
da FST, Amanda Estald.

tação do professor de Edu-
cação Física Thiago Souza, 
acabou premiado com o 3º 
lugar na II Feira de Ciên-
cias, Tecnologia e Inovação 
em Atividade Física e Saúde, 
que ocorreu no último mês de 
outubro, em Garopaba (SC). 

“No futuro, com os resulta-
dos que obtivemos a partir da 
avaliação de mais de 1 mil alu-
nos, desde o início do projeto, 
o objetivo é desenvolver um 
boletim de Educação Física, 
para que os professores, pais 
ou responsáveis utilizem os 
dados que colhemos”, com-
partilhou Thiago.

A experiência no Congresso 
Brasileiro de Atividade Física 
e Saúde (CBAFS) é fruto das 
avaliações físicas desenvol-
vidas pelas estudantes, como 
explicou a aluna Sofia Figuei-
redo, de 14 anos. 

“Temos as classificações 
que definem se há risco à 
saúde dos nossos colegas, 
testes de performances atlé-
ticas, com arremesso, salto, 
agilidade. Também aplica-
mos testes de dimensões 
corporais, com informações 
sobre altura, envergadura 
e peso dos nossos colegas. 
Com esses dados, consegui-
mos montar um diagnóstico, 
pensando na nossa qualida-
de de vida”, destacou Sofia.
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Local vai oferecer cursos gratuitos à comunidade do bairro Tancredo Neves, na Zona Leste 

A Associação Amazo-
nense dos Profis-
sionais da Cultura e 
Arte Cristã, conhecida 

como Movimento por Cristo, 
que é presidida pela cantora e 
gestora cultural Joci Carvalho, 
estará inaugurando neste fim 
de semana um espaço socio-
cultural. O local vai oferecer 
cursos gratuitos à comunidade 
do bairro Tancredo Neves, na 
Zona Leste e bairro adjacentes, 
a partir do próximo mês.

Com instrutores de alta qua-
lidade, o espaço oferecerá gra-
tuitamente cursos básicos de 
bateria, teclado e violão para a 
comunidade, além de oficinas e 
workshops para o desenvolvi-
mento profissional de artistas 
e agentes culturais. Além do 
curso de informática básica. O 
objetivo é que o projeto con-
temple 624 alunos.

“Essas atividades estão ali-
nhadas com os objetivos e fi-
nalidades da associação, que 
busca potencializar as carreiras 
de artistas já estabelecidos e 
também apoiar novos talentos. 
Embora nossa área de atuação 
seja o gospel, estamos abertos 
a trocar experiências com o ce-
nário artístico de modo geral”, 
disse a cantora Joci Carvalho.

Carvalho ressalta que as ati-
vidades fazem parte do projeto 
Arte Cidadania, que recebeu 
apoio do deputado estadual 
João Luiz (Republicanos) por 
meio de emenda parlamen-
tar. Além disso, o núcleo de 
audiovisual recebeu o apoio 
do vereador de Manaus, João 
Carlos (Republicanos).

Inauguração
No sábado (18), a partir das 

14h, ocorrerá a inauguração do 
espaço com uma programação 
especial, onde artistas, produ-
tores e convidados especiais 
receberão a visita do deputado 
João Luiz e do vereador João 
Carlos.

O espaço
2 Salas para ensino de música
1 Estúdio de gravação
1 Estúdio audiovisual/mul-

tiuso
1 Laboratório de informática
1 Conveniência

Movimento por Cristo 

‘Tardezinha’ terá atrações na Casa de Praia Zezinho Corrêa 
FIM DE SEMANA  

Da redação

A Casa de Praia Zezinho 
Corrêa, administrada pela 
Prefeitura de Manaus, por 
meio da Secretaria Municipal 
do Trabalho, Empreendedo-
rismo e Inovação (Semtepi), 
vai receber, neste sábado e 
domingo, 18 e 19 de novembro, 
quatro atrações locais para 
animar o fim de semana dos 
banhistas que vão prestigiar 
a programação no espaço, lo-
calizado na avenida Coronel 
Teixeira, no complexo turís-
tico Ponta Negra, zona Oeste.

As programações iniciam a 

partir das 18h, com entrada 
gratuita, e de livre acesso 
para todas as idades. No 
primeiro dia, 18/11, o cantor 
Eraldo Bandeira, que toca 
as melhores do pop-rock, vai 
subir ao palco para se apre-
sentar. Em seguida, o artista 
Cileno vai entoar o grande 
sucesso “Estrada da Vida” 
e outras canções famosas, 
para encerrar a noite.

“Estamos entusiasmados 
em proporcionar um fim de 
semana repleto de entre-
tenimento e boa música na 
Casa de Praia. Esse espaço, 
que permaneceu desativado 

por mais de duas décadas, 
agora ressurge como um ver-
dadeiro centro de cultura e 
lazer para as famílias ma-
nauaras. Convidamos você 
a prestigiar esses shows in-
críveis que acontecerão ao 
longo do fim de semana”, 
declarou o secretário da Se-
mtepi, Radyr Júnior.

Já no domingo (19), a ‘Tar-
dezinha’ da Casa de Praia vai 
receber no palco Murilo Rayol, 
os cantores Luanita Rangel e 
Dennis Martins com uma va-
riedade de músicas de toadas 
de boi-bumbá, para movimen-
tar a noite dos manauaras.

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Eventos na Casa de Praia Zezinho Corrêa acontece neste fim de semana 

Espaço vai ofertar, gratuitamente, aulas para 624 alunos

inaugura espaço 
sociocultural

1 Sala da Coordenação
1 Sala da diretoria
1 espaço para pequenos even-

tos

Histórico
Além deste projeto, Jôci Car-

valho e equipe realizaram ou-
tros projetos em 2023, como o 
Encontro dos Profissionais da 
Cultura e Arte Cristã, na Assem-
bleia Legislativa do Estado do 
Amazonas (ALEAM), onde mais 
de 240 artistas e produtores 
estiveram presentes. 

Em setembro deste ano, es-
treou a primeira temporada do 
Programa Play Music Gospel 
Manaus, na TV Encontro das 
Águas, com a participação de 
mais de 150 artistas. 

Por último, o mais recente, 
Festival Gospel de Artes de Ma-
naus (FEGAM) resgatou sonhos 
de artistas que pensaram em 
desistir e proporcionou uma 
programação de lazer e entre-
tenimento para famílias cristãs.

“Graças às parcerias, foi pos-
sível realizar esses projetos, por 
isso é muito importante manter 
o diálogo com o poder público 
e a iniciativa privada. Com dedi-
cação, foco e profissionalismo, 
estaremos cada dia mais pre-
parados para conquistar mais 
espaços e garantir a valorização 
da cultura cristã no Amazonas”, 
ressalta Jôci Carvalho.

Inscrições
Para se inscrever nos cursos e 

oficinas, os interessados podem 
acessar o link disponibilizado na 
bio do Instagram: @movimen-
toporcristo. Os cursos serão re-
alizados na sede da associação, 
localizada na rua São Samatas, 
292, bairro Tancredo Neves.

As inscrições estarão abertas 
até o dia 30 de novembro e pode 
ser feita através dos links:

Música: https://forms.gle/
UfdGFkV9R1pc54d86

Informática:
https://forms.gle/NPe9yE-

fuk6f82XqD9

Audiovisual:
https://forms.gle/yGuRLoU-

HW7PstN4h9
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Barcelona fará amistoso contra 
América do México nos EUA

DEZEMBRO  

Da redação

O Barcelona confirmou que 
fará um amistoso contra o 
América do México em Dallas, 
nos Estados Unidos. O anún-
cio foi feito por meio das redes 
sociais de ambos os clubes e o 
duelo está marcado para o dia 
21 de dezembro, no Estádio 
Cotton Bowl.

De acordo com informa-
ções divulgadas pelo Barça, 
esse será o último compro-
misso da equipe do técnico 
Xavi antes do recesso por 
conta das festas de fim de 
ano. Após o fim do jogo diante 
do Almería, pela 18ª rodada 

do Campeonato Espanhol, a 
delegação partirá de imediato 
para o país norte-americano 
para pegar a equipe mexica-
na. Logo após a partida, os 
atletas e comissão estarão 
liberados para as ‘férias’.

O confronto entre Barcelo-
na e América vai muito além 
de um encontro entre duas 
grandes equipes no cenário 
nacional e mundial. A arre-
cadação total do jogo, num 
estádio com capacidade para 
cerca de 90 mil espectadores, 
será totalmente destinada às 
vítimas do Furacão Otis, que 
assolou a cidade de Acapul-
co, no México, no começo de 

novembro.
Com a pausa por conta 

da Data Fifa, o técnico Xavi 
usa o tempo para recuperar 
jogadores lesionados e co-
mandar atividades táticas e 
técnicas com os atletas que 
não estão servido as sele-
ções. O Barça volta a cam-
po no próximo sábado (25), 
quando enfrenta o Rayo 
Vallecano, fora de casa, às 
10 horas (de Brasília), pela 
15ª rodada de La Liga. Atu-
almente, os catalães estão 
na terceira colocação com 
30 pontos, dois a menos 
que segundo Real Madrid e 
quatro atrás do líder Girona.

DIVULGAÇÃO

Pec é um dos responsáveis para ajudar o Vasco a deixar má fase na Série A 

Gigante da Colina precisa vencer ao menos dois jogos dos quatros que faltam até o fim do Brasileiro, para continuar na eltite do futebol 

O Vasco terá que en-
carar cinco tabus 
na reta final do Bra-
sileirão. Ainda sem 

permanência garantida, o 
Cruz-Maltino ainda sonha 
com um final de ano mais 
tranquilo e com uma vaga 
na Copa Sul-Americana.

De olho nos jejuns que 
a equipe carioca precisa 
quebrar, o Lance! listou os 
desafios de cada um dos 
últimos cinco jogos da com-
petição nacional.

SEIS ANOS SEM VENCER 
O CRUZEIRO NO MINEIRÃO!

O primeiro confronto será 
contra o Cruzeiro fora de 
casa. Contra a Raposa no 
Mineirão, o Vasco não ven-
ce desde 2017. A partir daí, o 
time carioca disputou cinco 
confrontos contra o rival, 
com três vitórias favorá-
veis à equipe mineira e dois 
empates.

NÃO VENCE NA ARENA DA 
BAIXADA DESDE A REFORMA!

O desafio contra o Ath-
letico Paranaense mostra 
um dos tabus mais lon-
gos desta série. Desde a 
conclusão da reforma da 
Arena da Baixada para a 
Copa do Mundo de 2014, 
o Cruz-Maltino disputou 
quatro partidas contra o 
Furacão e perdeu em todas 
as ocasiões.

JEJUM DE 13 ANOS CON-
TRA O CORINTHIANS!

Essa escrita é a maior que 
o Vasco terá que encarar. 
Mesmo que o duelo seja em 
São Januário, o Timão não é 
derrotado pelo Cruz-Malti-
no desde 2010. No período 
foram 20 jogos disputados 
entre as equipes, com 12 
vitórias da equipe paulista 
e oito empates.

JAMAIS VENCEU NA CASA 
DO GRÊMIO!

Desde a entrega do es-

Vasco tem de quebrar tabus se 
quiser permanecer na Série A 

tádio do Grêmio, em 2012, 
o time gaúcho e o Vasco 
se enfrentaram sete vezes. 
Todos os duelos termina-
ram com vitória do clube 
Tricolor.

NUNCA VENCEU O BRAGAN-
TINO NA ERA CLUBE-EMPRESA!

Desde que o Bragantino 
se tornou clube-empresa, 
em 2019, o time de Bragan-
ça Paulista encarou o Cruz-
-Maltino em três ocasiões. 
Foram dois empates e um 
triunfo do time paulista.

Cinquenta jogos 
O Vasco promoveu o re-

torno do atacante Rossi no 
meio desta temporada. O 
jogador vem sendo muito 
importante na recuperação 
da equipe no Campeonato 
Brasileiro.

Na vitória sobre o Amé-
rica-MG, Rossi entrou no 
segundo tempo. Com isso, 
o atacante chegou a marca 
de 50 jogos pelo Vasco.

Na reapresentação do 
elenco, no CT Moacyr Bar-
bosa, Rossi foi homenage-
ado pelo clube. O jogador 
recebeu uma camisa com 
o número 50.

Desde que voltou ao Vas-
co, Rossi participou de seis 
jogos. Com o atacante em 
campo, a equipe tem 100% 
de aproveitamento.

Reforço 
O Vasco se prepara para 

o confronto direto con-
tra o Cruzeiro na próxima 
quarta-feira (22), no Mi-
neirão, em jogo atrasado 
da 33ª rodada do Campe-
onato Brasileiro. O técnico 
Ramón Díaz ganhou uma 
boa notícia para a partida: 
zagueiro Gary Medel refor-
çará a equipe.

O experiente defensor 
entrou em campo pelo Chi-
le nesta quinta-feira, pelas 
Eliminatórias da Copa do 
Mundo de 2026 e recebeu 

o terceiro cartão amarelo 
no empate com o Para-
guai. Com isso, ele terá que 
cumprir suspensão contra 
o Equador, na próxima ter-
ça-feira (21), em Quito.

Dessa forma, Medel será 
liberado para retornar ao 
Rio de Janeiro e finalizar a 
preparação com o restan-
te do elenco. Além dele, o 
Vasco também vai poder 
contar com o atacante Ga-
briel Pec, que está com a 
Seleção Pré-Olímpica em 
Teresópolis para um perí-
odo de treinos.

O confronto contra o 
Cruzeiro em Belo Horizon-
te será disputado sem a 
presença da torcida pois 
clube mineiro foi punido 
pelo STJD pela confusão 
envolvendo a torcida na 
derrota para o Coritiba. O 
duelo pode afastar ainda 
mais o Cruzmaltino da zona 
de rebaixamento e compli-
car a Raposa.

Pec é um dos res-
ponsáveis para ajudar 
o Vasco a deixar má 
fase na Série A 

Medel vai re-
forçar o vasco 
no jogo contra 
o Cruzeiro, no 
estádio do 
Mineirão  

DIVULGAÇÃO
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Manauara Amaury Gomes é 
bicampeão do Open Nacional e 
elevado o nome do esporte no Estado 

Com o crescente 
desenvolvimento 
do futevôlei no 
Amazonas, atle-

tas locais têm se desta-
cado nacional e interna-
cionalmente e Amaury 
Gomes é um desses no-
mes que têm elevado o 
esporte na região. Natu-
ral de Manaus, Amaury já 
havia sido reconhecido 
como o Atleta do Ano 
em 2022 e conquistou o 
World FootVolley 2023, 
solidificando sua posi-
ção como uma referên-
cia no cenário esportivo.

“O futevôlei é um es-
porte com um grande 
potencial em nosso 
estado, com o projeto 
Mais Futevôlei nos Bair-
ros conseguimos avaliar 
e desenvolver nossas 
crianças e jovens. Ter um 
atleta como o Amaury se 
destacando em nível in-
ternacional, impulsiona 
ainda a modalidade no 
Amazonas”, disse Jorge 
Oliveira, secretário de 
Estado do Desporto e 
Lazer (Sedel).

Amaury, nascido na 
capital amazonense, co-
meçou a jogar futevôlei 

Proposta para 
quitar dívida da 
Neo Química 

ARENA 

Da redação

O Corinthians apresentou, na 
manhã desta sexta-feira, uma 
proposta à Caixa Econômica 
Federal para quitar a dívida 
referente ao financiamento da 
Neo Química Arena.

Os valores ainda são man-
tidos em sigilo. A reportagem 
da Gazeta Esportiva entrou em 
contato com a assessoria do 
clube, que alega estar prepa-
rando um comunicado oficial 
a respeito do tema.

“A Caixa Econômica Federal 
comunica à sociedade brasi-
leira, aos seus clientes e em-
pregados, e ao mercado em 
geral que, na sexta-feira (17), 
representantes da Caixa e do 
Corinthians se reuniram, tendo 
o Clube Esportivo apresentado 
proposta formal para a quita-
ção do saldo devedor da dívida 
do Contrato de Financiamento 
firmado para a Construção do 
Estádio Arena Corinthians. A 
proposta será encaminhada 
internamente para avaliações 
técnicas”, escreveu o banco em 
comunicado oficial. “O Corin-
thians Paulista informa a todos 
os seus associados e torcedo-
res que apresentou na ma-
nhã desta sexta-feira (17) uma 
proposta à Caixa Econômica 
Federal para a realização de 
um dos nossos objetivos mais 
desejados: a quitação do saldo 
devedor do contrato de finan-
ciamento para a construção da 
Neo Química Arena”.

Amazonense escreve nome 

com apenas 12 anos. Des-
de 2020 o atleta reside em 
Sorocaba, interior de São 
Paulo, também por influ-
ência de seu ídolo no es-
porte, o youtuber e atleta 
Vinícius Ferreira. Um dos 
sonhos de Amaury era se 
tornar campeão mundial 
da modalidade, para ele 
a preparação foi a chave 
para essa conquista.

“Eu me preparei mui-
to para essa competição, 
todo dia treinamos para 
chegar em quadra e fazer 
nosso melhor. Agora vou 
trabalhar para conseguir 
mais títulos, ano que vem 
tem mais um mundial e 
se Deus quiser ganhare-
mos mais um título para o 
Amazonas”, falou Amaury.

No seu currículo, cons-
tam conquistas como 
Open Nacional, Futevôlei 
Brasil, Brasil Open, Cam-
peonato Amazonense e 
Team Águia Footvolley 
Cup (TAFC). Para conquis-
tar o World FootVolley, 
Amaury superou duplas 
brasileiras e de outros pa-
íses como Israel, Espanha, 
Argentina e Estados Uni-
dos, deixando seu nome 
marcado na modalidade.

DIVULGAÇÃO

Manauara Amaury Gomes se emocionou ao se tornar campeão mundial de futevôlei

no futevôlei mundial


